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Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

В Якутии обладатель 
сертификата оставил его 
на улице, а потом нашел 
благодаря... объявлению.

Недавно в Якутии завершился мас-
штабный молодежный фестиваль, в рам-
ках которого прошел республиканский 
вокальный конкурс «СулуСТАР». Через 
жернова отборочных этапов прошли 15 
талантливых молодых исполнителей со 
всех уголков республики. А обладателем 
Гран-при конкурса стал молодой певец из 
Чурапчинского района Аман Винокуров, 
выступавший в команде солиста Театра 
эстрады Анатолия Горохова. Аман получил 
приз - сертификат на 100 тысяч рублей.

Потерял 100 тысяч,
верните за 
вознаграждение
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Вторник - четверг
27 - 29 февраля

Тайна приморского 
золота
Компания разыскиваемого 
экс-депутата Госдумы 
Сергея Сопчука 
«ушла с молотка»

Сам себе начальник
Дальневосточники 

активнее уходят 
работать в сферу 

услуг как 
частники

«Я не только председатель 
общественной организации, в 
которой состоит 19 предпри-
ятий рыбной отрасли Хабаров-
ского края. Но и сама уже почти  
30 лет являюсь учредителем и 

руководителем крупной судоход-
ной компании Дальнего Востока, 
наш флот работает в Мировом 
океане. 

Как и вы, на себе испытала, 
что такое океан проблем, мы с 
вами - люди бизнеса - прошли, 
как говорится, и Крым, и Рым, 
поэтому знаем, что говорим, и 
даем отчет своим словам и дей-
ствиям. 

Помните, как Владимир Вла-
димирович однажды назвал нас, 
предпринимателей? «Это люди с 
настоящими бойцовскими каче-

ствами». Пришло время все на-
ши бойцовские качества как раз 
и проявить в поддержке прези-
дента Путина. Он, как и мы, дает 
обещания, только убедившись, 
что они выполнимы. А это доро-
гого стоит. То, что Россия такая, 
какая есть, как бы ни скручивал 
нас Запад в бараний рог, это его 
заслуга. То, что Россия есть и 
будет - это тоже его заслуга.

Я не раз ловила себя на 
мысли: что было бы, если бы 
к руководству страной в раз-
личные ее периоды пришли 

другие люди? Например, ес-
ли бы в масштабах России не 
оказалось Екатерины Великой? 
И что было бы со страной, не 
будь Петра Первого?

Роль личности в истории очень 
важна. Глава государства за-
дает вектор развития державы. 
И мы хотим, чтобы флагманом 
нашей державы был Путин. С на-
шими бойцовскими качествами и 
с нашими тысячными трудовыми 
коллективами поддержим дей-
ствующего главу государства 
на предстоящих выборах».

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

«КП» публикует 
открытое письмо 
председателя 
Хабаровского 
Крайрыбакколхозсоюза 
Ольги Булковой  
в поддержку курса 
главы государства.
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Подписывайтесь  
на телеграм-канал  

Ольги Булковой

Ольга Булкова: «Бизнес проявит бойцовские качества  
в поддержке президента Путина»

Ольга Булкова.
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ОБЩЕСТВО
Почему в Россию нельзя 
закупать иностранные 
игрушки для детей: 
мнение академика РАН

ШОУ-БИЗНЕС
Самые 
маленькие 
и самые большие 
пенсии звезд

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 �  ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

Евгений БЕЛЯКОВ

Страховые полисы 
на любой срок - вплоть 
до однодневных - можно 
будет оформить уже с марта.

Жизнь автовладельцев в ближайшее 
время упростится. Вступят в силу измене-
ния, которые приняли еще летом прошлого 
года. Тогда в закон внесли поправки, по 
которым покупать полисы ОСАГО можно 
будет не только на год или минимум три 
месяца, но и на более короткие сроки. 
Вплоть до одного дня.

КАК СЕЙЧАС
Во-первых, напомним, что автограж-

данку обязаны покупать все владельцы 
транспортных средств. Если полиса нет, 
водитель обязан оплатить штраф (800 
рублей).

Во-вторых, договор ОСАГО обычно за-
ключается на год. Есть опция, по которой 
можно купить полис на более короткий 
срок, но не меньше трех месяцев. Обыч-

но этим пользуются те, кто ездит на авто 
лишь в летнее время.

В-третьих, есть особо оговоренные за-
коном исключения. Например, когда новый 
автомобиль покупается в другом регионе, 
и на нем надо доехать к себе домой, где 
он и будет регистрироваться.

КАК БУДЕТ
Со 2 марта появится новая возмож-

ность. Можно будет оформлять ОСАГО 
на любой необходимый срок, хоть на один 
день. Но есть нюансы.

Во-первых, действовать такой полис бу-
дет начинать лишь через три дня после 
оформления. Это необходимо, чтобы защи-
титься от разных хитрецов, которые могли 
бы ездить без полиса, а потом стали бы 
оформлять его онлайн сразу после ДТП.

Во-вторых, в пересчете на один день 
стоить такой полис будет не копейки, на 
это надеяться не стоит. Пока суммы та-
рифов не названы. Но, как поясняли в 

Российском союзе автостраховщиков, 
ОСАГО на один день точно не будет стоить 
1/365 от стоимости годового полиса, а 
будет значительно дороже. И договор на 
месяц тоже обойдется дороже, чем 1/12 
цены годового полиса.

Впрочем, завышать стоимость коротких 
полисов на свое усмотрение страховые 
компании все равно не смогут. Они обя-
заны действовать строго по методичке 
ЦБ, в которой указаны все возможные 
коэффициенты и порядок их применения. 
Поэтому, если полис нужен всего на два 
месяца (например, когда приехали с деть-
ми или внуками на дачу), тогда будет про-
ще и дешевле оформить автогражданку 
именно на этот срок.

МОЖНО ЛИ КУПИТЬ ТАКОЙ 
ПОЛИС ОНЛАЙН?

С одной стороны, возможность онлайн-
оформления полисов ОСАГО сильно упро-
стила жизнь автовладельцев и сэконо-

мила им время. С другой - их зачастую 
невозможно было оформить онлайн. При 
попытке это сделать у многих компаний 
появлялась надпись «Данные не найдены» 
либо форма просто не подгружалась.

Это была своего рода забастовка стра-
ховщиков. Тарифы автогражданки строго 
зафиксированы, а вот стоимость различ-
ных комплектующих и запчастей, особенно 
в последние два года, резко повысилась. 
Вот компании и не спешили оформлять 
полисы ОСАГО. Клиентов приглашали в 
офис и там намекали, что обязательную 
страховку можно купить лишь с нагрузкой 
(договором КАСКО или полисом по защите 
другого имущества).

Как будет сейчас, сказать сложно. По 
личному опыту  - недавно вписывал еще 
одного водителя в свой действующий по-
лис ОСАГО. Был морально готов ехать в 
офис и все оформлять там, но оказалось, 
что все можно оформить через мобильное 
приложение: пять минут и одна тысяча ру-
блей сверху. Так что, возможно, проблемы 
с оформлением ОСАГО в Центробанке уже 
улажены окончательно.

Страховка на черный день

Олег АДАМОВИЧ, 
Игорь ЯКУНИН

Минувшая неделя 
у президента 
была напряженной: 
он поднимался 
в небо, мчал по трассе 
и вспоминал 
славную историю.

ЗА ШТУРВАЛОМ
Когда Путин на взлетной 

полосе Казанского авиазаво-
да по лесенке поднимался в 
кабину ракетоносца Ту-160, 
представитель Кремля Дми-
трий Песков пояснял:

- Мы ожидаем, что полет 
продлится около 40 минут. 
План полета - военная тайна.

За день до полета президент 
сидел за штурвалом такого же 
самолета - ему показали на 
Казанском авиазаводе четыре 
глубоко модернизированных 
ракетоносца Ту-160М. Здесь 
готовятся к серийному вы-
пуску грозных машин.

- Можно принимать в со-
став Вооруженных сил. Ма-
шина управляется лучше. 
Надежность высокая. Ком-
форт… Ну какой комфорт в 

военной машине. Но внутри 
есть блок, где члены экипажа 
могут отдохнуть, - рассказал 
президент уже после полета 
на новой машине.

Российский лидер сидел 
в кресле пилота в шлеме и 
солнцезащитных очках. Кис-
лородная маска на нем застег-
нута не была. Значит, высоты 
были не предельные.

ЗА РУЛЕМ
Прямо на летном поле Пу-

тин пересел в кабину нового 
«КамАЗа».

- До трассы М12 «Восток» 
подбросите? - в шутку спро-
сил вице-премьер Марат Хус-
нуллин.

- А деньги есть? - уточнил 
президент.

- Есть! - заверил замглавы 
правительства.

ЗДОРОВЬЕ В ПОРЯДКЕ
Из Татарстана Путин пере-

местился в соседнюю Чува-
шию. Там он не только про-
вел совещание по развитию 
республики, но и заехал в се-
ло Рындино, в обновленный 
фельдшерско-акушерский 
пункт, который открыли 

только в декабре. Президенту 
предложили протестировать 
систему телемедицины. Он 
встал перед монитором и по-
общался с участковым тера-
певтом. Она консультировала 
из больницы в 2 километрах. 
Говорит, таких консультаций 
только с этим селом проводит 
по шесть в день.

ВСТРЕЧА С ШОЙГУ 
И КАДЫРОВЫМ

После командировки в По-
волжье Владимир Путин в 
Москве в День защитника 
Отечества возложил венок 
к Могиле Неизвестного Сол-
дата у Кремлевской стены. 
Вместе с министром обо-
роны они почтили память 

погибших воинов минутой 
молчания. В церемонии уча-
ствовали и ветераны боевых 
действий, и учащиеся воен-
ных училищ.

В тот же день Президент 
России переговорил с главой 
Чечни. Говорили о развитии 
региона. Подробно остано-
вились на том, какой вклад 
вносят республика и ее бой-
цы в СВО.

ОБРАЩЕНИЕ ПО ПОВОДУ 
КРЫМА

А в воскресенье Путин об-
ратился к читателям вышед-
шей книги «Крым. Страни-
цы истории с древнейших 
времен до наших дней». Он 
назвал 16 марта 2014 года 

судьбоносной вехой для се-
вастопольцев и крымчан. 
Президент уверен, что юж-
ный регион вносит огром-
ный вклад в укрепление 
единства и безопасности 
России:

- Здесь успешно реализу-
ются масштабные програм-
мы, направленные на разви-
тие экономики и социальной 
сферы, повышение качества 
жизни людей. Особое вни-
мание уделяется сбережению 
бесценного культурного и 
духовного наследия этого за-
мечательного края, - заявил 
президент.

Он подчеркнул, что исто-
рия Крыма неотделима от 
истории нашего Отечества.
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Владимир Путин в мае 2018-го проехал на «КамАЗе» по только что открытому 
Крымскому мосту, а в феврале 2024-го на модели пятого поколения 
автозавода из Набережных Челнов выехал на трассу М12 «Восток».

Путин летал 
на «стратеге»
и ездил 
на «КамАЗе»

Россия
www.kp.ru
 29.02.2024 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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ЕВРОСОЮЗ
13-й пакет санкций от ЕС по-

своему действительно особен-
ный. Есть ощущение, что список 
российских компаний у европей-
ских авторов санкций почти уже 
закончился. И в пакет были до-
бавлены предприятия со всего 
мира, которые вроде как помога-
ют России обходить ограничения, 
в том числе «связанные с россий-
ским военно-промышленным 
комплексом». В их числе экс-
педиторская компания из Шри-
Ланки, сербская консалтинговая 
фирма, компания из Индии, ко-
торая занимается микроэлектро-
никой, а также ряд предприятий 
из Китая, Казахстана, Таиланда, 
Турции. А кроме того, несколько 
белорусских компаний, «оказы-
вающих поддержку российским 
Вооруженным силам».

Расширен список товаров, ко-
торые европейским компаниям 
запрещено поставлять в Россию. 
Туда включены возможные ком-
поненты для производства бес-
пилотников, алюминиевые кон-
денсаторы (могут применяться 
в военной сфере), различные 
приборы на основе полупровод-
ников типа транзисторов и пре-
образователей, а также «прочие 
полупроводниковые приборы».

США
Американские санкции по-

шире. В списке почти 100 пред-
приятий и организаций, которые 
«оказывают закулисную под-
держку российской военной ма-
шине» (цитата из Джо Байдена).

Среди этой «группы поддерж-
ки» - 16 компаний из Турции, 
8 - из Китая, 4 - из ОАЭ, против 
которых введены экспортные 
ограничения со стороны мин-
торга США. И еще 26 структур 
в третьих странах (Вьетнам, Гер-
мания, Кипр, Киргизия, Китай, 
Лихтенштейн, Ирландия, ОАЭ, 

Сербия, Турция, Финляндия, 
Эстония), на которые теперь рас-
пространяются ограничения по 
линии американского минфина.

Список «подсанкционных» 
российских компаний тоже за-
метно пополнился. Туда теперь, 
в частности, попали:

 � Опытно-конструкторское бю-
ро Сухого и «Уралтрансмаш»;

 � ряд металлургических пред-
приятий;

 � контейнерный оператор 
«Трансконтейнер»;

 � производитель российских 
премиальных авто Aurus;

 � Национальная система пла-
тежных карт (обслуживает карты 
«Мир»), ряд российских банков, 
которые все еще не попали под 
санкции;

 � девелоперская группа 
«ПИК» - крупнейший россий-
ский застройщик.

КАНАДА
Ограничения введены, в част-

ности, против Авиационного 
комплекса имени Ильюшина, 
Новороссийского морского 
порта, «Военторга», «ВСМПО-
Ависма» (крупнейший в мире 
производитель титана), рос-
сийских страховщиков - «Аль-
фаСтрахования» и «РЕСО-
Гарантии».

АВСТРАЛИЯ
Австралийцы немало повесели-

ли россиян, объявив санкции про-
тив Филиппа Киркорова (а также 
Газманова, Расторгуева и Баскова 
- подробнее на стр. 14). Из более 
серьезных моментов - Калужский 
научно-исследовательский радио-
технический институт, «Росгео-
логия», Центральное морское 
конструкторское бюро «Алмаз», 
«Машиностроительная компания 
«Витязь». Это «объекты в россий-
ском оборонном, энергетическом 
и горнодобывающем секторах».

Картина дня: экономика

На сибирячку строчат доносы за невинный 
снимок с мужем на фоне храма. Безымянные 
активисты составляют черные списки книг 
из соображений «как бы чего не вышло». 
Что происходит?

Бдительность - 
наше оружие?
Борис КУЗНЕЦОВ, директор издательства 
«Росмэн»:

- Проблема в том, что никто не понимает, что и как надо 
отсекать. И как с этими реалиями работать. Из-за отсутствия 
очерченных границ возникают недоразумения и хайпы. Над 
людьми, которые писали в надзорные органы 10 лет назад, 
посмеивались, а сейчас это уже не смешно.

Юлия КОЧЕТОВА, доцент факультета 
«Психология образования» МГППУ:

- Сейчас делается сертификация детских игрушек. Особое 
внимание обращают на то, во что играют дети. Насколько это 
безопасно для их развития. И специалисты, которые занима-
ются психологическим развитием детей, помогут оценивать и 
литературу с точки зрения ее развивающего характера. Ее по-
лезности. Того, что она несет. Относиться внимательно к инфор-
мации, которая попадает в головы наших детей, - в самой идее 
не вижу ничего дурного. Но должны быть серьезные эксперты.

Светлана ЖУРОВА, первый зампред Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Я не видела никакого черного списка - кто его забросил, 
кто в этом списке? Про бдительность в отношении классики 
говорить вообще странно. А чем больше на нетрадиционные 
проявления обращается внимания, как было с фильмом «Ма-
тильда», тем больше людей посмотрят или прочитают. Кстати, 
меня раздражает, что из-за бдительности с этой радугой как 
неким символом кто-то сходит с ума. И радугу узурпировать 
нельзя. А мы начинаем в своих детсадах ее запрещать.

Вадим ДРОБИЗ, руководитель 
Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя:

- Надо бдить! Я за жесткую цензуру в сфере культуры, 
образования, литературы, искусства, в кинематографе. Не 
могут милохины на Петербургском экономическом форуме 
дрессировать депутатов и рассказывать, как стране жить и 
работать.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- «Запрещают» ипомею  - и ее тут же раскупают. То же 

самое с книгами. В финском романе «Четвертый позвонок» 
проскочила такая фраза, что если папа римский что запре-
тил - можно утраивать тиражи. Иногда перебдеть неполезно.

Владимир ИВЛЕВ, экс-начальник 
Колпинской воспитательной колонии:

- Для лиц, содержащихся в местах принудительного на-
хождения, исключены книги, связанные с единоборствами, 
с конструкцией оружия, со служебным собаководством. Все 
то, что может способствовать неспокойному поведению. Тут 
все бдят. Ну а классика - как ее можно запретить? 

 � ВОПРОС ДНЯ
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Очевидно, что главная 
цель новых пакетов санк-
ций - напугать российских 
партнеров по бизнесу в 
третьих, дружественных 
нам странах. Сумеют ли 
они выдержать давление?

- Политика санкций за-
ходит в тупик  - если по-
шли уже таким сложным 
путем. Им придется чуть 
ли не полмира под санкции 
подвести, а это, очевидно, 
совершенно невозможный 
сценарий, поскольку под-
рывает конкурентоспо-
собность и вообще эконо-
мику самих же западных 
стран, - прокомментировал 

ситуацию в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
доцент кафедры эко-
номической полити-
ки и экономических 
измерений Государ-
ственного университе-
та управления Максим 
Чирков. - Давление сразу 
на целый перечень стран, 
очевидно, бесперспек-
тивно. Те ограничения по 
счетам, которые мы уже 
видим в Китае, Арабских 
Эмиратах, Турции,  - надо 

понимать, что это не ре-
шения на государственном 
уровне. Это решения тех 
или иных управленцев, 
конкретных финансовых 
учреждений. Понятно, что 
финансовый рынок в этих 
странах сегментируется. 
Есть компании, которые 
работают с Россией. А 
есть те, которые считают 
риски, связанные с этой 
работой, слишком высо-
кими. Каких-то очень се-
рьезных изменений в свя-

зи с новыми санкциями я 
не ожидаю. Просто рынок 
опять несколько поменяет-
ся. Во многих дружествен-
ных странах уже создана 
финансовая инфраструк-
тура, которая работает 
именно на Россию. И ее 
владельцам все равно - бу-
дут там против них санк-
ции или нет, они столько 
зарабатывают на России, 
что это компенсирует все 
остальные потенциальные 
убытки.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Февральскими санкциями решили 
ударить по партнерам России
Елена ОДИНЦОВА

На Западе уже поняли, что пугать 
нашу страну бесперспективно. 
Теперь запугивают компании 
из других стран.

23 и 24 февраля, как и ожидалось, было объявлено 
об очередных пакетах антироссийских санкций. 
О них сообщили Евросоюз, США, Канада. Днем 
позже подтянулась Австралия. Чем на этот раз 
грозят «разрушить» нашу экономику и насколько 
это страшно?

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Торговля с нами компенсирует 
возможные убытки

ДЕНЕЖКИ

А как же 
карты «Мир»?

- Санкции США в адрес На-
циональной системы платежных 
карт не повлияют на работу пла-
тежных сервисов внутри стра-
ны,  - уже прокомментировали 
ситуацию в Национальной си-
стеме платежных карт (НСПК).

Это касается и операций по 
картам международных систем, 
выпущенных российскими банка-
ми, которые сейчас также обслу-
живаются через НСПК.

Что касается других стран, то, 
как объясняют в пресс-службе 
национальной системы, решение 
принимают конкретные зарубеж-
ные банки  - с российской сто-
роны никаких ограничений нет. 
Но расплатиться за рубежом 
картой «Мир» и без того было 
трудно. Еще осенью 2022 го-
да минфин США угрожал ино-
странным банкам вторичными 
санкциями за сотрудничество с 
российской платежной системой 
«Мир». И в ряде стран угрозы 
восприняли всерьез - прием этих 
карт был остановлен. Перестали 
они работать в Турции и даже 
некоторых странах СНГ. 

Как объясняют эксперты, сей-
час ничего сильно нового не 
произошло - все, кто мог испу-
гаться, уже испугались раньше. 
Карты работали и, скорее всего, 
без проблем будут работать в 
Абхазии, Белоруссии, Южной 
Осетии (здесь только в «Нацио-
нальном банке»), в Венесуэле 
и на Кубе. Эти страны трудно 
напугать новыми санкциями. До 
сих пор работает система «Мир» 
и в Армении, хотя появлялись 
сообщения о перебоях. А во 
Вьетнаме, Казахстане, Кирги-
зии и Таджикистане «Мир» и так 
работает далеко не везде.

ЧТО В ПАКЕТАХ
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Елена КРИВЯКИНА

«КАЧЕСТВА 
ЛИБЕРАЛЬНОГО 
ПОЛИТИКА 
МНЕ ПРИПИСЫВАЛИ»

«Комсомольская правда», 
Елена Кривякина:

- Когда вы были президентом 
и премьером, и в России, и на 
Западе вы считались либераль-
ным демократичным полити-
ком. А теперь вы главный хейтер 
(автор жестких сообщений. - 
Ред.) от лица российской вла-
сти в интернете. Вот лишь не-
которые ваши высказывания по 
отношению к коллегам из США 
и ЕС: «атлантические импотен-
ты», «стая лающих собак из за-
падной псарни», «разномастная 
свора хрюкающих подсвинков». 
Интересно, что по отношению к 
вам и нашим органам власти мы 
такого, по счастью, не слышим. 
Но ведь история циклична, и ра-
но или поздно придется мирить-
ся и как-то договариваться. Не 
боитесь стать нерукопожатным 
политиком на международной 
арене?

- Те качества, которые мне 
приписывали и приписыва-
ют, - это всегда чьи-то субъек-
тивные оценки. Те, кто хотел 
во мне видеть либерального 
политика (а это определен-
ные круги на Западе и в нашей 
стране какие-то круги или лю-
ди), они видели. На самом деле 
я каким был, таким и остался, 
как говорят в русском народе. 
Другой вопрос, что, конечно, 
в нынешней ситуации оценки 
изменились, а изменились по 
одной простой причине - по-
тому что мы считаем, что с 
нами, с Российской Федера-
цией, обошлись несправедли-
во, и поэтому появились более 
жесткие оценки.

Что касается моих внутрен-
них оценок и ощущений, они 
капитальным образом не из-

менились. Наверное, у меня 
были, как у любого полити-
ка, иллюзии, представления 
какие-то немного другие. Вот 
недавно президент же сказал, 
что мы слишком долго с ни-
ми заигрывали. Нужно было 
раньше им дать ответ на все 
вопросы в предельно жесткой 
форме. 

Ну а то, что кто-то там здо-
роваться не будет или руки 
не подаст... Пусть еще по-
просят, чтобы я им руку дал. 
Во-вторых, когда отношения 
нормализуются, абсолютное 
большинство нынешних по-
литиков на Западе уйдет в по-
литическое небытие. А про 
некоторых скажу так, как в 
последнее время говорю: не-
которые из них просто сдох-
нут. И поэтому те, кто захо-
чет выстраивать отношения с 
Россией, должны это проявить 
в прямой, неприкрытой, от-
кровенной форме. Такие 
люди есть, и их количество 
будет расти, но я абсолютно 
уверен, что в ближайшее вре-
мя капитального сближения с 
Западной Европой и с США, 
с англосаксонским миром не 
произойдет. Слишком глубо-

кий водораздел образовался 
между нами, и его преодолеть 
будет очень сложно.

«ОДЕССА, 
ВОЗВРАЩАЙСЯ ДОМОЙ!»

ТАСС, Анастасия Савиных: 
- После успеха российских 

военных под Авдеевкой на 
Украине многие начали об-
винять нового главкома ВСУ 
(Александр Сырский - главно-
командующий вооруженными 
силами Украины с 8 февраля 
2024 года. - Ред.), припоминали 
ему российское происхождение. 
Нам с Сырским так повезло или 
это все-таки результат длитель-
ной боевой работы? И каковы 
пределы специальной военной 
операции: должны ли мы дойти 
до Киева, до Львова? Останется 
ли вообще какая-то часть Укра-
ины, которую мы будем считать 
легитимным государством, чьи 
границы будем признавать?

- Авдеевка - это крупный 
успех российских Вооружен-
ных сил. Все, кто принимал 
участие в этой операции, - ге-
рои. Это, конечно, не Сырские 
какие-то, а это наши доблест-
ные Вооруженные силы, ко-
торые сконцентрировались, 

вели длительную подготовку 
и совершили этот прорыв. 
Такой укрепрайон, который 
был создан в районе Авдеевки, 
создавался не год и не два. Это 
очень серьезные фортифика-
ционные, защитные сооруже-
ния, и это позволяло держать 
этот населенный пункт.

Что же касается того, куда 
идти, нам нужно полностью 
обеспечить наши интересы. 
Во-первых, выполнить задачи 
СВО, о которых сказал прези-
дент. Во-вторых, создать не-
обходимый защитный кордон, 
который будет страховать от 
всякого рода поползновений 
на наши земли: не только об-

стрелов, но и активных на-
ступательных операций. И 
только в этом случае можно 
будет признать, что задачи вы-
полнены.

Где остановиться? Не знаю. 
Нам еще придется много и 
серьезно работать. Будет ли 
это Киев? Да, наверное, это 
должен быть и Киев. Если не 
сейчас, то через какое-то вре-
мя, может быть, в какую-то 
другую фазу развития этого 
конфликта. По двум причи-
нам: Киев - русский город, и 
оттуда исходит угроза суще-
ствованию России, потому что 
он управляется интернацио-
нальной бригадой противни-
ков России во главе с США. 
Все, кто там формально ис-
полняет свои функции, - это 
марионетки, у которых нет ни 
совести, ни страха за будущее 
своей страны, ни возможно-
стей. Все решения принима-
ются за океаном и в штаб-
квартире НАТО. 

Мы должны гарантировать 
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Разговор длился два часа. Вопросы мы подготовили острые, ответы Дмитрия Медведева 
были не менее искрометны (корреспондент «КП» Елена Кривякина - на фото слева).

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

О взятии Киева, доносах      и политиках,
                            которые      «сдохнут»

Зампредседателя 
Совета безопасности 
дал большое 
интервью российским 
СМИ. Свои вопросы 
Дмитрию Медведеву 
задала 
и «Комсомольская 
правда».

 � В ДВУХ СЛОВАХ

«Собаке - собачья смерть»
Елена Кривякина: - В Испании убит бывший российский во-

енный, пилот-перебежчик Максим Кузьминов, который полго-
да назад угнал вертолет Ми-8 на Украину. Ранее российские 
военные угрожали Кузьминову смертью. И Запад, и Россия 
сходятся в одной версии: это возмездие. Но, собственно, 
главный вопрос: чье это возмездие и как вы прокомменти-
руете всю эту ситуацию?

- Очень коротко. Собаке - собачья смерть. 
- Неважно, от чьих рук?
- Я все сказал.

Видео 
интервью 
смотрите 
на сайте
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будущее России, а без разгро-
ма этой националистической, 
профашистской клики в Кие-
ве это невозможно, этот ре-
жим должен пасть, он должен 
быть уничтожен, его не долж-
но остаться на белом свете. 

Что останется в этом терри-
ториальном образовании, не 
могу его сейчас назвать стра-
ной, не знаю. Может, Лем-
бергская область с центром в 
городе Лемберг (прежнее на-
звание Львова. - Ред.), если об 
этом сильно будут хлопотать 
поляки, или еще какие-то 
регионы. Но это сложный не 
только военный, но и полити-
ческий процесс. И свое слово в 
этом процессе должны сказать 
не только вооруженные силы, 
но и сами люди, населяющие 
эти земли. 

Нынешнее украинское го-
сударство опасно для самих 
украинцев. И для них этот вы-
бор выглядит так: или жизнь в 
нормальном, общем государ-
стве с Россией, или во всяком 
случае на каких-то близких на-
чалах к общему государству, 
или бесконечная война. Они 
сами для себя должны сделать 
этот выбор.

«В БУНКЕР БЕЖАТЬ 
ПОКА НЕ НАДО»

Елена Кривякина: 
- Вы все чаще говорите о воз-

можности применения Россией 
ядерного оружия. Но если Рос-
сия нажмет на ядерную кнопку, 
то в этот же момент за океа-
ном нажмут в ответ. И наобо-
рот. И тогда встанет вопрос о 
существовании человечества. 
Это все страшилки? Или вы 
действительно верите в реали-

стичность ядерного сценария и 
нам надо всем сейчас бежать в 
какой-то бункер? 

- Сейчас бежать не надо, 
но, как это ни печально про-
звучит, этот сценарий реаль-
ный. Мы должны сделать все, 
чтобы он не состоялся, но эти 
самые часы, которые тикают в 
известном направлении, они 
сейчас очень сильно ускори-
лись. И в этом я тоже вижу, 
извините, импотенцию запад-
ных властей, которые посто-
янно твердят одно и то же: «Да 
нет, это все русские пугают, 
они никогда этого не сдела-
ют». Они ошибаются. Если 
речь пойдет о существовании 
нашей страны, то какой вы-
бор останется для главы госу-
дарства? Никакого. Поэтому 
это реально существующая, 
прямая и явная угроза всему 
человечеству.

«АТМОСФЕРА 30-Х ГОДОВ 
НЕ НУЖНА, НО ПОРЯДОК 
ДОЛЖЕН БЫТЬ»

Елена Кривякина:
- В последнее время чуть ли 

не каждую неделю принима-
ются или инициируются очень 
жесткие законы. Это и отъем 
имущества у тех, кто публи-
кует фейки про СВО, запрет 
рекламы у иноагентов, случаи 
признания писателей экстре-
мистами, уголовные дела в от-
ношении режиссеров и сцена-
ристов. В обществе в ответ на 
законодательные ужесточения 
происходит интересное явле-
ние: люди начинают доносить 
на своих соседей, коллег...

- Вы на кого-то донесли уже?
Елена Кривякина: 
- Нет. Но такая охота на 

ведьм в нашей стране уже была, 
вы прекрасно знаете историю, 
и ничего хорошего она не при-
несла. Считаете ли вы опасной 
такую реакцию народа на за-
кручивание гаек?

- Даже тех, кого обвиняют 
в уголовных преступлениях 
экстремистской направленно-
сти, их обвиняют не за систе-
му ценностей. Но при чем тут 
какой-нибудь Акунин (насто-
ящее имя - Григорий Чхартиш-
вили, признан в РФ иноагентом, 
внесен в перечень террористов и 
экстремистов, запрещен в Рос-
сии), его система ценностей и 
те слова, которые он произ-
нес: «Я все понимаю, и нужно 
бомбить российские города»? 
Это разные вещи абсолютно. 
Человек может уехать, чело-
век может ненавидеть власти. 
Насильно мил не будешь. Это 
понятно, это объяснимо. Но 
вот чего, на мой взгляд, нель-
зя никогда делать, это желать 
поражения своему Отечеству 
и смерти своим бойцам, во-
еннослужащим, даже если 
ты чем-то разочарован. Это 
и страшный грех, и по дей-
ствующим законам уголовное 

преступление. И таких людей 
надо преследовать, и законы 
принимать весьма жесткие на 
эту тему, часть из них принята, 
и имущество конфисковать. 

Насчет доносительства. Это 
проблема отчасти философ-
ская и мировоззренческая. Я 
тоже согласен с тем, что ат-
мосфера 1930-х годов нам не 
нужна, это абсолютно очевид-
но. С другой стороны, внима-
ние к тому, что происходит, 
должно быть, иначе этим будут 
пользоваться враги, те же са-
мые диверсанты, террористы. 
И я считаю, что сообщать об 
этом в специальные службы, 
правоохранительные органы 
должен любой гражданин. 

Кстати, здесь мы далеко не 
впереди планеты всей, посмо-
трите, какое количество со-
общений, сигналов каждый 
день происходит в США, в 
Европе. Я был когда-то пора-
жен. В 1990-е годы я поехал с 
товарищами в Финляндию, 
еще будучи совсем частным 
лицом. Камер на дорогах у них 
тогда не было. Ну дороги-то 
хорошие, это не то что наши 
дороги той поры, разогнались, 

километров на 40 превысили 
норматив. Через 10 минут нас 
тормозят. Какой-то бдитель-
ный человек уже позвонил: 
«Там вот машина с русскими 
номерами едет с нарушением 
правил дорожного движения». 
Но он был прав. Это мы были 
не правы, не надо было с такой 
скоростью ехать. Не каждое 
сообщение в правоохрани-
тельные органы или в спец-
службы является морально 
осуждаемым поступком. Ат-
мосфера доносительства не 
нужна, вы правы. Дух такой 
не нужно поддерживать. Но 
реагировать, особенно в ситуа-
ции, когда твоя страна воюет, 
необходимо.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

О взятии Киева, доносах      и политиках,
                            которые      «сдохнут»

Радио «Маяк», Вале-
рий Санфиров: 

- Скоро Олимпиада, 
в которой мы не будем 
участвовать, потому 
что российскому спор-
ту объявлена война и мы 
никак повлиять на орга-
ны управления мировым 
спортом не можем. Что 
нам в таком случае  - 
изолироваться и вашу 
любимую греблю во 
внутренних водах про-
водить? 

- Мне очень жаль наших 
профессионалов, спорт-
сменов. Они всю жизнь 
этому посвятили, готови-
лись, их этого праздника 
лишили. И это абсолютно 
паскудная история, кото-
рая характеризует нравы, 
царящие в Международном 
олимпийском комитете и в 
международных спортивных 
структурах. 

С другой стороны, на 
уровне первой реакции 
хочется хлопнуть дверью 
и сказать: «Ну и живите 
по своим законам» - и по-
стараться создать что-то 
свое. Но это очень слож-
но. Очевидно, что между-

народный спорт находится 
в кризисе. Он сегодня аб-
солютно не соответствует 
заветам Пьера де Кубер-
тена. Спорт  - это бизнес, 
спорт  - это политика, и 
спорт в ряде случаев  - 
это преступность. И это 

тоже нужно иметь в виду, 
когда мы принимаем ре-
шения, участвуем или не 
участвуем в тех или иных 
мероприятиях. Когда все 
вернется в нормальное 
русло, я не знаю. 

Может быть, со мной 
далеко не все согласятся. 
Впереди Олимпиада в Па-
риже, мне даже не хочется 
смотреть на выступления 
наших спортсменов под 
нейтральным флагом, ко-
торые присягнули в том, 
что они не поддерживают 
Российское государство и 
СВО. Это их выбор, я их 
с правовой точки зрения 
не осуждаю, а вот с точки 
зрения нравственной это 
сложная тема. Я думаю, 
что в итоге Олимпиада в 
Париже будет очень пе-
чальной.

Елена Кривякина: 
- Предлагаю на 

сатирическо-кинемато-
графической теме за-
кончить. Вы смотрели 
американский сатири-
ческий фильм «Не смо-
трите наверх», в кото-
ром поднимается тема 
уничтожения челове-
чества, а также очень 
важная тема: как люди 
умудряются массово от-
вергать правду, которая, 
казалось бы, очевидна? 
Не кажется ли вам, что 
это мегаактуальный 
фильм по нынешним 
временам?

- К сожалению, мегаак-
туальным сейчас является 
другой фильм - «Оппенгей-
мер» (про американского 
физика Роберта Оппенгей-
мера, который разраба-

тывал ядерное оружие.  - 
Ред.). Часики тикают. 

Что же касается фильма 
«Не смотрите наверх», я 
действительно его смотрел. 
Фильм остроумный, иронич-
ный, показывающий нравы 
элиты, их нравы. Раньше 
была такая рубрика  - «Их 
нравы». Там запоминающие-
ся образы, например, образ 
президента, которого игра-
ет, если я не ошибаюсь, Ме-
рил Стрип, Missis President, 
которая такая очень инте-
ресная и вполне циничная 
девушка. Не знаю, с кем ее 
сопоставить в современном 
паноптикуме, но, наверное, 
она мне отчасти напоминает 
неистового гинеколога Ур-
сулу фон дер Ляйен по сте-
пени лживости и желания 
запудрить мозги огромному 
количеству людей.

А может, пора посмотреть наверх? ИХ НРАВЫ
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Одесса, конец 2022 года, памятник Екатерине II доживает последние дни: 

через несколько дней его снесут. 
Сейчас на Украине идут дискуссии о том, чтобы снести памятник и князю Воронцову...

Фильм «Не смотрите наверх» поднял вопрос, 
ответа на который нет до сих пор: 
как люди умудряются отвергать 
абсолютно очевидную правду?..
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- Посмотрите на улыбающе-
еся, счастливое лицо вдовы 
Навального. Такое ощущение, 
что она ждала этого события 
все эти годы, чтобы развернуть 
свою политическую жизнь. И 
она об этом уже сказала. Но 
это все печально, мне кажется, 
совсем печально.

 � СКАЗАНО
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УВЕРНУТЬСЯ
ОТ ДРОНА

- Это что за панто-
мима? - ненавязчиво 
спрашиваю офицера с 
позывным «Чили», ко-
торый что-то объясняет 
водителю, активно же-
стикулируя.

Мы мчим полями 
вдоль лесополос, в ко-
торых еще недавно на-
ходились позиции ВСУ. 
Смотришь вокруг и по-
нимаешь, как тяжко 
пришлось доблестным 
российским войскам, 
которые выбивали отсю-
да противника, - откры-
тая местность («открыт-
ка», как говорят тут), 
заминированные поля, 
рои беспилотников… Но 
в итоге мы едем по этой 
территории в сторону се-
верной окраины Авдеев-
ки. Десятки квадратных 
километров из статуса 
«оккупированных» на-
конец перешли в разряд 
«освобожденных».

- Инструктирую на 
случай появления FPV-
дрона, - спокойно от-
вечает «Чили». - Если, 
конечно, заметим. Когда 
беспилотники пикиру-
ют, сигнал пропадает 
ближе к земле, он уже 
летит по инерции. Поэ-
тому нужно либо влево, 
либо вправо…

- Это теория или прак-
тика?

- Личный опыт. И да, в 
случае чего - если вдруг 
машина сломалась или 
встала - не бежать в поле 
ни в коем случае. Сдви-
гаемся только по дороге 
и рассредотачиваемся. 
Кучковаться нельзя.

К Авдеевке едем с 
бойцами 30-й Отдель-
ной мотострелковой 
бригады 2-й Гвардей-
ской общевойсковой 
армии. Знакомы дав-
но, еще по Харьковской 
области, пересекались 
под Кременной. То 
чувство, когда на фронт 
приезжаешь к друзьям, 
с которыми, кажется, 
знаком всю жизнь. 
Именно 30-я брига-
да прорвала оборону 
противника на север-
ной окраине Авдеевки 
по улице Тимирязе-
ва и первой вышла на 
Индустриальный про-

спект, перерезав «до-
рогу жиз.ни» обороня-
ющимся «захисникам» 
в южной части города. 
Хваленый «Азов»* тогда 
ретировался на комби-
нат «Коксохим», а на-
ши мотострелки заняли 
ключевой перекресток, 
где установлена знаме-
нитая стела, где делал 
селфи Зеленский.

БРОШЕННЫЕ ТЕЛА 
БОЙЦОВ ВСУ

- Честно говоря, от 
них («азовцев»*. - Ред.) 
большего ожидали, - 
признается боец с по-
зывным «Рен». - Столько 
было разговоров об их 
подготовке, мотивации, 
характере. А они просто 
бежали. Задачу мы вы-
полнили, в том числе 
благодаря грамотно-
му управлению наших 
отцов-командиров. Это 
«Тополь», «Морячок», 
«Патриот», «Худож-
ник»…

Мы топаем по полевой 
дороге, ведущей к северу 
Авдеевки. Донецк отсю-
да как на ладони. В полях 
видны пустые капониры 
и снарядные гильзы - от-
сюда враг и лупил. Сле-
ва с небольшими проме-
жутками на предельно 
низких высотах заходят 
на атаку штурмовики 
Су-25. Справа - ударные 

вертолеты. Артиллерия 
грохочет не переставая. В 
оркестр военных инстру-
ментов вплетается и мой 
дрон-детектор, перио-
дически подсказывая, 
что в воздухе «птичка». 
Впереди вырастает ав-
деевский «Коксохим». 
Он уже под нашим кон-
тролем, но над ним под-
нимается дым мощного 
разрыва. Либо это уже 
бои за городом, в районе 
Ласточкина, либо про-
тивник накрывает завод, 
перешедший под наш 
контроль. Из раздумий 
выводит минометный 
«шляпс!» справа, метрах 
в 300.

- Это не по нам, артил-
лерию нашу пытаются 
нащупать, - констатиру-
ет «Чили» и призывает 
идти дальше.

В развороченных око-
пах вдоль дороги перио-
дически попадаются те-
ла украинских бойцов, 
их бронежилеты, нера-
зорвавшиеся снаряды и 
самодельные боеприпа-
сы, которые сбрасывали 

с дронов. Откатившись, 
противник пытается 
стабилизировать линию 
фронта и уже огрызает-
ся артогнем и дронами-
камикадзе. Мы слышим 
их хлопки.

30-я бригада блокиро-
вала вторую «артерию» 
противника - трассу Ав-
деевка - Северное. Под-
разделениям ВСУ, за-
стрявшим в районе 9-го 
квартала (мкр «Химик») 
стало совсем грустно, 
но их уже «взбодрили» 
штурмовики 1-го ар-
мейского корпуса.

В районе авдеевских 
дач, разбитых до кир-
пича, экскурсия неожи-
данно заканчивается. 
Противник сильно акти-
визировал беспилотную 
авиацию, и сопровожда-
ющий решает не риско-
вать. Прячемся под навес 
в одном из дворов. «Чи-
ли» рассказывает о сво-
ем товарище, младшем 
лейтенанте с позывным 
«Юла». Со своей ротой 
он как раз пробивался в 
этих местах.

ПОДВИГ «ЮЛЫ»
- В городе он брал ули-

цу за улицей, квартал 
за кварталом. Получил 
осколочное - прилетел 
миномет по позиции 
роты, но от эвакуации 
отказался. Не каждый 
на это способен…

- Как ты думаешь, по-
чему он это решение при-
нял?

- Потому что, навер-
ное, он верен своей Ро-
дине, народу и своим 
бойцам. Им была по-
ставлена задача продви-
нуться в Ласточкино и 

вскопать оборону про-
тивника.

- Что это значит?
- Раненый «Юла» про-

двигался по лесополкам 
и полям вдоль Ласточки-
на. На одной из взятых 
позиций противника 
оборудовал командно-
наблюдательный пункт 
и отправил штурмо-
вую группу на зачист-
ку дальше. Противник 
отступал, бежал, бро-
сал позиции. «Юла» 
корректировал огонь 
артиллерии и управлял 
боем на своем участке, 
несмотря на ранение. 
Он делал это до самой 
последней секунды сво-
ей жизни, когда его на-
крыл артогонь. Даже 
когда получил второе - 
тяжелое ранение, после 
которого не выживают. 
Продолжал командо-
вать, докладывал об об-
становке, о дронах, где 
противник, где техника. 
До последней секунды…

- Ты давно знал его?
- Еще с Кременной. 

Мы очень много на-

правлений с ним поме-
няли, много общались. 
Молодой, 25 лет всего, 
но очень грамотный. 
Хорошо знает тактику, 
боевую подготовку. До-
брый, веселый, отзыв-
чивый, искренний, ни-
когда не предаст, всегда 
поможет.

НАЕМНИКИ
Разговор прерывает 

жужжащая рядом «птич-
ка». Она зависает, слов-
но прислушиваясь, и с 
визгом уносится в сто-
рону. Оттуда раздается 
характерный хлопок.

- Западных наемников 
много было, - расска-
зывает «Рен» на обрат-
ном пути. - Нашивки 
разные. Когда едини-
цы встречались, дума-
ли, просто украинцы 
прилепили иностран-
ный шеврон. Но когда 
это уже массово… Когда 
вокруг стелы с «азовца-
ми»* бились, после боя 
тоже много было тел с 
иностранными нашив-
ками. Наемники.

- А это что за несмол-
кающий весь день бой?

- Сегодня еще, можно 
сказать, спокойно. Но, 
видимо, мы пытаемся 
сейчас максимально 
отодвинуть противни-
ка, сковать. Чтобы и для 
дальнейшего продвиже-
ния создать предпосыл-
ки, и дать вздохнуть До-
нецку.

Спустя пару часов до-
ходим до оставленной в 
кирпичном ангаре ма-
шины. Видим свежие вы-
вернутые лунки в земле - 
следы от разорвавшихся 
кассет. Лобовое стекло 
внедорожника покры-
лось плетеной сетью тре-
щин. От взрывной волны 
отошли крылья и сорва-
ло с креплений лампы в 
салоне. Но колеса целы. 
А в нашей ситуации - это 
главное. Как только вы-
езжаем в относительно 
безопасную зону, накры-
вается рулевое управле-
ние. Но российский ав-
топром хорош хотя бы 
тем, что машину можно 
починить даже в поле. 
Особенно когда водитель 
рукастый. У нас - именно 
такой.

Вечером противник 
ударил по больнице 
имени Калинина в До-
нецке. Теряя инициа-
тиву на фронте, он про-
должает отыгрываться 
на гражданских...

Раненный при штурме Авдеевки 
20-летний лейтенант командовал 
ротой до последнего вздоха

*Экстремистская и терро-
ристическая организация, 
запрещена в России.
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Авдеевский «Коксохим». Он уже под нашим контролем, 
но там все равно неспокойно - то бои прямо за ним, 

то противник накрывает перешедший под наш контроль завод.

С «Чили» и его 
подразделением 
мы знакомы еще 
по Харьковской 

области. То чувство, 
когда на фронт 

приезжаешь к друзьям, 
с которыми, кажется, 

знаком всю жизнь. 

Военкор «КП» 
рассказывает неизвестные 

подробности освобождения города, 
который называют «ворота Донецка».

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Все 
репортажи наших 
военкоров - на сайте 
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ЯКУТИЯ

На вездеходе и лошадях

25 февраля по всей России началось досрочное голосо-
вание на выборах Президента России. Как правило, пер-
выми голосуют люди, живущие в отдаленных местах, - это 
старатели, вахтовики, табунщики, оленеводы, работники 
метеостанций и другие.

Добраться до этих избирателей непростая задача. 
Чтобы попасть к ним, члены избирательных комиссий 
используют вертолеты, вездеходы и другой проходимый 
транспорт. Члены УИК поехали к избирателям в Анабар-
ском и Хангаласском районах. На остров Сысыы, место 
зимней дислокации табунщиков конезавода «Берте», 
члены избиркома добирались по ледовой дороге на реке 
Лене. Проголосовали три избирателя. Конезавод «Бер-
те» является одним из передовых хозяйств республики 
по племенной работе по сохранению и селекции прилен-
ской породы лошадей.

А к оленеводам до родовой общины «Большой Бегичев» 
члены участковой комиссии ехали в течение пяти часов 
на вездеходе «Трекол». Здесь свои голоса отдали четыре 
избирателя. 
ВЛАДИВОСТОК

Экстренная эвакуация
Склад на территории «Леруа Мерлен» загорелся в даль-

невосточной столице. Посетителей и работников эвакуи-
ровали. Как рассказали в ГУ МЧС России по Приморью, 
общая площадь пожара составила около 450 квадратных 
метров, угрозы того, что пламя перекинется на сосед-
ние здания, нет. Из-за возгорания никто не погиб и не 
пострадал.

На борьбу с пожаром бросились 45 человек с помо-
щью 10 единиц спецтехники. Прокуратура по факту ЧП 
организовала проверку. 
ХАБАРОВСК

Кому скидочку?
В Хабаровском крае пройдет день стерилизации живот-

ных. Акция SpayDay состоится 27 февраля и продлится 
только в эту дату.

Провести бесплатную операцию для животных смогут 
только зоозащитники и волонтеры. Те, кто не входит в эту 
категорию, тоже смогут получить приятный бонус - скидку 
в 50% на стерилизацию питомца. Однако количество мест 
по этой акции ограничено.

- Стерилизация - это не только забота о здоровье жи-
вотных, но и способ контролировать их численность 
и предотвратить бесконтрольное размножение, - уточнили 
в КГБУ «Хабаровская краевая СББЖ».

Записаться на бесплатную стерилизацию могут хозяева 
100 животных, а попасть на акцию со скидкой получит-
ся в  течение всего марта у 450 владельцев, отметили 
в клинике. 
САХАЛИН

Передарил подарок
Победитель соревнований «Сахалинский лед» выиграл 

автомобиль и передал его участникам СВО. Рыбацкий 
фестиваль на реке Найбе в Долинском районе собрал 
почти три тысячи участников - 263 команды.

Любители рыбалки приехали не только со всей области, 
но и из других регионов России. Лидер «Рыбацкого биат-
лона» Валентина Устинова из команды «Первые» заняла 
сразу пять призовых мест и получила 210 тысяч рублей. 

Приветствуя рыбаков, губернатор Валерий Лима-
ренко пожелал всем удачи и отметил, что «Сахалинский 
лед» - не просто рыбалка, а яркий пример того, как живут 
на островах.

Подготовили Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»), 
Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»), 

Александр ТУБОЛЕЦ («КП» - Сахалин»).

 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 
Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»)

Дальневосточники 
предпочитают 
работать на себя 
и активнее 
всех в России 
пользуются 
сферой услуг.

Пока в стране фик-
сируется рекордный 
кадровый голод, даль-
невосточники не уны-
вают и идут работать 
на себя. Популярные 
сайты объявлений изо-
билуют различными 
объявлениями - пере-
везти или перенести 
груз различной массы 
и габаритов, собрать 
кухонный гарнитур, 
сделать модную «хим-
ку» или стильный 
маникюр. Все это 
и многое другое гото-
вы предложить самоза-
нятые и ИП по доступ-
ным ценам и хорошего 
качества, потому как 
«своими руками» всег-
да лучше, чем создан-
ное безликими робо-
тами (так ведь говорят 
в народе?).

Как показала ана-
литика Авито Услуг, 
количество предложе-
ний от специалистов 
на платформе выросло 
на треть, а спрос на ус-
луги мастеров увели-

чился в полтора раза. 
То есть и тут не хватает 
мастеров своего дела? 
Не везде.

Например, Влади-
восток стал лидером 
по росту обоих пока-
зателей среди круп-
ных городов России: 
спрос увеличился 
почти вдвое, а коли-
чество предложений 
на две третьих. А вот 
в Якутии и на Колыме 
становится все больше 
предложений (по всей 

видимости, северные 
регионы «нащупали» 
золотую жилу). 

Самыми популяр-
ными категориями 
на Дальнем Востоке 
по итогам 2023 года ста-
ли «Ремонт и отделка», 
«Красота и здоровье», 
«Грузоперевозки» (см. 
таблицу «Что в ходу?»). 
Кстати, цифры позво-
лят взглянуть на рынок 
услуг глазами не толь-
ко потребителя, чтобы 
спрогнозировать рост 
цен, но и  амбициозно-
го предпринимателя, 
чтобы понять, какие 
ниши наиболее вос-
требованы.
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Потерял 100 тысяч, верните 
за вознаграждение

Однако утром следующего дня в 
соцсетях республики разлетелась 
новость: случайный прохожий на-
шел на автобусной остановке тот 
самый сертификат. Мужчина оста-
вил ценный документ возле столба 
и разослал фото по сети. 

- Я был очень рад, когда полу-
чил Гран-при конкурса. После ме-
роприятия я поехал на автобусе 
в съемную квартиру и вышел на 
нужной остановке. Руки были за-
няты: гитара, сценический костюм, 
другие вещи. Видимо, тогда и не 
заметил, что сертификат выпал, - 
смеется Аман.

Придя на квартиру, парень бро-
сил вещи на диван и сразу уснул 
от усталости и счастья, не заметив 

пропажи. А на следующее утро, 
листая соцсети, увидел то самое 
объявление.

- Не чуя под собой ног, я тут же 
бросился обратно на остановку. 
На мое счастье, сертификат так и 
лежал в указанном месте, целый 
и невредимый. Я его благополуч-
но забрал и в тот же день уехал 
на родину, - рассказывает певец.

На вопрос, выдали ли бы ему 
приз без сертификата, Аман гово-
рит, что этот документ имеет лишь 
памятную ценность, поскольку ор-
ганизаторы уже запросили у побе-
дителей их банковские реквизиты. 
Поступление денег ожидается в 
скором времени.

Подготовила 
Мария МАКАРОВА 

(«КП» - Якутия»).
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И груз довезти, И груз довезти, 
и ног очки сделатьи ног очки сделать

КОММЕНТАРИЙ

Специалисты сервиса Авито Услуги:
- Рынок услуг большой и разнообразный, и сегодня он продолжает динамично 

развиваться. Сейчас каждый шестой россиянин работает в сфере услуг, причем 
почти 80% - это частные исполнители. Все больше людей начинают работать 
на себя или выбирают сферу услуг в качестве подработки. А после начала пан-
демии и активного перехода в онлайн специалисты стали чаще предлагать свои 
услуги на онлайн-платформах. По нашим данным, за последний год предложе-
ние услуг на платформе выросло на 32%, а отдельно на Дальнем Востоке рост 
составил 38%. Спрос на услуги также продолжает расти - в ДФО он составил 
47%, а во Владивостоке отдельно в 2022 году был наибольший рост интереса 
к услугам среди всех городов России.

Продолжение. 
Начало на < стр. 1

Обладатель Гран-п ри 
вокального конкурса 

Аман Винокуров.
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Вера МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

Как живет маленькая 
школа-сад в Якутии, 
где учится всего 
три ученика и два 
воспитанника.

Далы - махонькое село, зате-
рянное в лесах Усть-Алданского 
района Якутии. О его существо-
вании не знают даже многие 
устьалданцы, прожившие немало 
лет в районе. На четы-
рех улицах расположе-
ны начальная школа-
детсад, дом культуры, 
один магазин, котель-
ная и не более 20 жи-
лых домов. На этом 
все.

Расстояние до со-
седнего населен-
ного пункта, села 
Кептени, - около 20 
километров. Доро-
га в Далы никого, 
кроме самих да-
лырцев, не инте-
ресует, поэтому 
ремонтируют они ее сами, 
как могут. И состояние у нее так 
себе: летом половина - грязь, по-
ловина - песок. Зимой получше.

И в этом своем обособленном 
маленьком мире живут 13 семей. 
Дружно и спокойно.

- Зимой здесь чуть больше 30 
человек, летом  - за 50. В шко-
ле всего три ученика, по одному 
в каждом классе. Учатся в две 
смены. В садике два ребенка, то-

же в разных группах - стар-
шей и подготовительной, - 
рассказала учительница 
Саргылана Борисова.

Учительница, воспита-
тельница, ее помощница, 
повар и директор - вот, соб-
ственно, и весь коллектив. 
В доме культуры работают 
два человека. И  еще не-
сколько - в котельной. Хоть 

школа-сад и небольшая, здесь 
активно проводят мероприятия: 
празднуют День матери и отца, 
поздравляют пожилых, не забы-
вают сделать открытку любимой 
и единственной учительнице в ее 
профессиональный день, отмеча-
ют День космонавтики, Между-

народный день библиотек 
и другие. Конечно, участву-
ют все вместе. И в походы 
ходят тоже как одна семья.

- Дети отлично ладят друг 
с другом, вместе играют. 
Вообще не ссорятся,  - 
очень тепло говорит о сво-
их учениках Саргылана Ан-
дреевна.

Сама она работает 
здесь пятый год. При-
ехала вслед за мужем 
и осталась. По окончании 
начальной школы местные дети 
едут поступать в село Кептени, 
районный центр Борогонцы или 
в город Якутск. А пока они прово-
дят детство в этом тихом уголке, 

где каждый житель для них как 
член семьи.
Фото с официального сайта 

начальной школы-детсада 
села Далы

Дальний Восток: 

Опять не полетим
Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Рейс Владивосток - 
Шанхай перенесли 
на весну.

С 2020 года жители При-
морья ждали возобновления 
полетов в город на восточ-
ном побережье Китая, кото-
рый отменили из-за пандемии 
COVID-19. Рейс запланирова-
ли на 3 февраля 2024 года, но 
теперь людям придется потер-
петь еще. Минимум до апреля.

Точные причины перено-
са не оглашаются. В пресс-
службе воздушной гавани 
Владивостока сообщили, 
что перенос вынужденный, 
это требование перевозчика. 
Туроператоры предположи-
ли, что решение китайской 
Juneyao Airlines обусловлено 
отсутствием спроса, чартер-
ным характером полетов (то 
есть рейс можно отменить 
в любой момент), а также не 
очень удачно подобранное 
время старта программы. Со-
гласны с этим и в представи-
тельстве МИД РФ во Влади-
востоке. 

- Шанхай - один из самых 
населенных городов Китая, 
интересен и как самостоя-
тельное туристическое на-
правление, и в качестве транс-
ферного хаба. Мегаполис, 

расположенный в устье реки 
Янцзы, сочетает в себе куль-
туру современного и традици-
онного Китая, - напомнили 
в пресс-службе приморского 
аэропорта.

Планируется, что самолеты 
будут перевозить пассажиров 
по средам и субботам. Вылет 
из Приморья в 4:25, а в Китае 
самолет будет в 6:05, обратный 
путь из Шанхая начинается в 
22:20, во Владивостоке воздуш-
ное судно приземлится в 3:25. 

Согласно расписанию аэ-
ропорта возобновят рейсы 3 

апреля. Но это не точно. Не 
расстраивайтесь и не забывай-
те, что приморцы (и другие 
дальневосточники, приехав-
шие во Владивосток) могут 
отправиться и в другие горо-
да Китая: в Пекин, Харбин 
и Далянь.

Да и в конце марта в Шанхай 
точно полетим! По крайней 
мере  регулярную полетную 
программу между Владиво-
стоком и Шанхаем намере-
вается начать авиакомпания 
«Россия». Об этом сообщили 
ее представители. 

 ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

 КАРТИНКА ИЗ ГЛУБИНКИ

По одному ученику в каждом классе

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток)

Китайские туристы 
облюбовали Приморье 
на восточный 
Новый год.

Впервые с окончания панде-
мии въездной турпоток из Китая 
в Приморье превысил количество 
российских туристов, выезжаю-
щих в соседнюю страну. В дни 
Нового года по лунному календа-
рю в край въехало больше 3700 
туристов, а в обратном направ-
лении выехало 3500 человек.

Всего с 1 по 19 февраля При-
морье посетила 191 организо-
ванная группа в рамках безви-
зового туристического обмена, 
организованного между Россией 
и КНР, которые пробыли здесь 
в среднем три-четыре дня.

- Около 390 человек из этого 
числа прилетели во Владивосток. 
Сейчас между Владивостоком 

и городами Китая еженедельно 
выполняется почти 20 рейсов. 
Остальные туристы из КНР почти 
равномерно «распределились» 
между пунктами пропуска Кра-
скино и Пограничный, - расска-
зала заместитель начальника 
отдела краевого агентства 
по туризму Юлия Корсак.

Работу с китайскими туриста-
ми ведут десять туроператоров, 
которые входят в список, даю-
щий право осуществлять безви-
зовый групповой туристический 
обмен. В составе тургрупп было 
много молодых людей и семей 
с детьми, которые решили про-
вести праздничные выходные дни 
вне территории Китая. Для них 
в Приморье подготовили разно-
образные программы. Туристы 
могли посетить океанариум, 
спортивные состязания, музеи 
Владивостока, поучаствовать 
в обзорных экскурсиях и дру-
жеских спортивных баталиях со 
сверстниками.
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Очень Очень 
лады лады 
видеть видеть 
тебя, тебя, 
длугадлуга

Туристов встретили с русским гостеприимством.

Рейс будет осуществляться два раза в неделю.
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Всей школой-садом в поход!

Гордость Далы.

Делают открытки, чтобы 
порадовать бабушек и дедушек.

Учатся готовить традиционные якутские блюда.
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Вера МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

Просто свидетельства о рождении 
в России теперь недостаточно, даже 
если оба родителя граждане РФ. В до-
кументе должен быть проставлен спе-
циальный штамп. Соответствующий 
указ президента вышел 22 ноября 2023 
года под № 889 «Вопросы гражданства 
Российской Федерации».

«Комсмолка» обратилась за более 
детальными разъяснениями в Глав-
ное агентство воздушных сообще-
ний Республики Саха (Якутия). Ру-
ководитель туристического отдела 
ГАВС Ирина Шипкова рассказала, 
как россиянам не столкнуться с не-
приятным сюрпризом на границе.

Если у ребенка есть свой загра-
ничный паспорт, то новые правила 
никак его не коснутся. Документ 
подтверждает гражданство несовер-
шеннолетнего, и никаких проблем 
на границе не возникнет.

В случае же, если у ребенка нет 
своей загранки, родителям необ-
ходимо проставить в его свиде-
тельстве о рождении специаль-
ный штамп о гражданстве. Просто 
указания в документе, что ребенок 
родился в РФ, недостаточно. Даже 
если оба родителя - граждане РФ, 
все равно такой штамп нужен. По-
ставить его могут в МВД.

Некоторые авиакомпании также 
стали требовать штамп о граждан-

стве в свидетельстве о рождении 
при приобретении субсидирован-
ных авиабилетов для детей до 14 
лет.

Если гражданство приобретенное, 
пассажиру необходимо прикрепить 

к свидетельству о рождении доку-
мент о получении гражданства. Ес-
ли ребенок иностранного гражда-
нина приобрел гражданство РФ, 
в его свидетельстве ставят отметку 
о приобретении.

Если в свидетельстве о рожде-
нии нет отметки о гражданстве 
РФ, пассажир может предъявить 
паспорт РФ родителя, где вписан 
ребенок и запись заверена орга-
нами МВД.

Конечно, если вы никуда не со-
бираетесь или у ребенка есть за-
гранпаспорт, штамп о гражданстве 
в свидетельстве о рождении можно 
и не проставлять. Однако при полу-
чении ребенком паспорта в 14 лет 
он все равно потребуется. Так что 
лучше позаботиться об этом зара-
нее. Заявление можно подать в ва-
ше территориальное подразделение 
по вопросам миграции.

Предъявите ваши Предъявите ваши 
документыдокументы

 ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Василина ИКОННИКОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Кажется, дело о безнадзорных 
собаках сдвинулось с мертвой 
точки на Колыме. В регионе при-
няли новый закон - «Порядок обра-
щения с бездомными животными». 
Документ 16 февраля подписал 
исполняющий обязанности 
губернатора Магаданской 
области Юрий Бодяев. В нем 
указаны требования к учету и ре-
гистрации безнадзорных собак, их 
отлову, перевозке, содержанию 
в приютах и возврату в прежнюю 
среду обитания.

В целом вся указанная инфор-
мация уже давно известна мно-
гим, ведь несколько лет приюты 
работают именно так. Животных 
отлавливают, 10 дней они про-
водят в карантине, далее про-
ходят процедуры стерилизации 
и вакцинации, а потом, если со-
бака не является бешеной, вы-

пускают в то место, на котором 
ее нашли.

Но в документе есть и инте-
ресная информация - это пункты 
33-37. Они говорят о том, что 

в регионе разрешили эвтаназию 
безнадзорных животных. Речь не 
обо всех особях, а только о боль-
ных - тех, кого спасти уже не полу-
чится. Делается это, чтобы пре-

кратить страдания собак и кошек.
Но просто так любое больное 

животное, конечно, не усыпят. 
Для этого нужно официальное 
подтверждение ветеринара. При-
чиной эвтаназии может стать не-
излечимая болезнь, серьезные 
травмы, несовместимые с жиз-
нью, или же другие, предусмо-
тренные законом случаи.

Процедуру умерщвления прово-
дит ветеринар. Использовать при 
этом разрешено только гуман-
ные способы, которые гаранти-
руют быструю и безболезненную 
смерть.

- Это методы, когда животное 
не испытывает боли и не подвер-
гается психологическому стрессу, 
не испытывает тревоги и страха. 
Умерщвление не должно прово-
диться в помещении, где содер-
жатся животные, не допускает-
ся умерщвление одних животных 
в присутствии других. Также не 
допускается присутствие людей, 
которые не являются сотрудника-
ми приюта или ветеринарами,  - 
уточняется в документе.

После специалист составля-
ет акт, в  который записывает 
причины усыпления. В карточке 

указывается вся информация 
о животном, прикрепляется его 
фото. Затем трупы уничтожают 
и составляют еще один документ.

К слову, в этот же день на дан-
ную тему заговорил мэр Магада-
на Юрий Гришан. Он р ассказал, 
что каждый день пороги админи-
страции обивают местные жите-
ли, а кто-то звонит по телефону 
с жалобами. Люди устали бояться 
бездомных собак: в январе от них 
пострадали 18 человек. Обраще-
ния же исчисляются сотнями. Гла-
ва города выступил за эвтаназию 
бездомных животных. Он поручил 
подготовить несколько поправок 
в региональный закон.

Но нападения собак пока не 
прекращаются: недавно Народ-
ный фронт Магадана поделился 
видео очередного происшествия. 
Местные жители настолько напу-
ганы, что готовы идти на крайние 
меры.

А в Хабаровске и вовсе все за-
кончилось трагедией. Собаки бук-
вально разодрали на части муж-
чину, отчего он умер практически 
сразу. Недавно пострадал еще 
один житель краевой столицы, 
но ему удалось спастись.

Больных бездомных 
животных 
разрешили усыплять 
в Магаданской 
области.

Решение принято

Усыплять будут только смертельно больных животных.
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Детям до 14 лет при выезде Детям до 14 лет при выезде 
из страны по свидетельству из страны по свидетельству 

о рождении надо будет о рождении надо будет 
подтверждать гражданство, подтверждать гражданство, 
иначе ребенка не выпустят.иначе ребенка не выпустят.

СПРАВКА «КП»

Запоминаем 
и записываем

Гражданство могут подтвердить 
следующие документы: 
 заграничный паспорт; 
 свидетельство о рождении с офи-

циальной отметкой и печатью, выдан-
ное органом, осуществляющим прием 
в гражданство РФ; 
свидетельство о приобретении граж-

данства РФ по рождению (не свидетель-
ство о рождении!);
 паспорт родителя с российским 

гражданством, если до-
кумент содер-
жит сведения 

о  ребенке 
и  заверен 
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Новые правила 

коснулись выезда 

в  те страны, ку-

да россияне могут 

въезжать по  вну-

треннему паспорту гражданина 

России. Это Абхазия, Казахстан, 

Киргизия, Беларусь, Южная Осетия. 

Для выезда в остальные страны все 

осталось по-прежнему.
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Как Нельсон стал 
Нелли
Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

- Когда я его увидел, он без 
глаза одного, подумал сразу, 
что не выживет без присмо-
тра в зоне СВО. Я тогда и ре-
шил, что как только поеду 
в отпуск, заберу его к себе 
домой, в Комсомольск. С тех 
самых пор он и стал именно 
моим котом, иногда спал со 
мной в спальнике и прыгал 
на колени, когда я звал, - го-
ворит Александр, участник 
СВО, а маленький пушистый 
Нельсон в это время уже со-
пит у него на плече.

Имя коту дано не случай-
ное, а именно из-за осо-
бенности с глазом: адмирал 
Горацио Нельсон получил 
ранение и носил повязку 
на глазу. В честь него Алек-
сандр и назвал кота. Свой 
замысел вывезти животное 
с передовой Александр осу-
ществил, кота он провез че-
рез полстраны и доставил 
в Комсомольск-на-Амуре.

КАК ЗАРОЖДАЛАСЬ 
ДРУЖБА

Александр ушел на СВО 
добровольцем, в первый 
раз получил множествен-
ные осколочные ранения 
и проходил лечение, затем 
решил снова отправиться 
на передовую. Вместе с дру-
гими бойцами он находился 
под Угледаром, там, в одном 

из сел, они располо-
жились в блиндажах. 
У бойцов так пове-
лось, что в каждом 
блиндаже обязатель-
но заводили кошек, 
чтобы те гоняли мы-
шей.

Неподалеку в дере-
венском доме кош-
ка родила четырех 
котят, и так вышло, 
что малышей забра-
ли бойцы. Александр 
тогда был на пози-
ции, а когда вернулся, уви-
дел маленького юркого ко-
тенка, один глаз у него был 
почти закрыт, то ли от ране-
ния, то ли это врожденная 
травма. Но факт оставался 
фактом - кот плохо видел, 
а значит, выживание для не-
го могло стать проблемой. 
Александр решил, что не 
бросит маленького сорванца 
на произвол судьбы и увезет 
домой, на Дальний Восток.

С того самого момента 
боец стал присматривать за 
котом, покупал ему специ-
альную еду для котят, а жи-
вотное в ответ признало его 
своим хозяином. Пушистый 
друг залезал спать в спаль-
ник к хозяину и обожал дре-
мать у мужчины на плече.

- Что с его глазом - я не 
знаю, он у нас появился, 
когда я на позициях был, 
приехал и увидел. Моим 
он стал в тот момент, ког-

да я решил, что заберу до-
мой. Ему тогда месяц был 
всего, я начал покупать ему 
еду специальную, а он стал 
со мной спать, в общем, 
признал меня. В Волноваху 
съездил, поставил ему при-
вивку от бешенства, врач 
сказал, что глаз уже не ис-
править, будет одноглазым, 
тогда и имя пришло на ум - 
Нельсон.

КОТУ ОТДЕЛЬНОЕ МЕСТО 
В САМОЛЕТЕ

10 февраля Александр по-
шел в отпуск и отправился 
домой, в Хабаровский край. 
Нельсона он взял с собой, 
как и планировал. Коту при-
шлось проехать почти пол-
страны, но путешествие он 
перенес хорошо, никаких 
особых казусов не случа-
лось, за исключением пары 
моментов. В поезде из Ро-
стова, как оказалось, в купе 
не разрешалось провозить 
животных, но вопрос помог-
ли разрешить неравнодуш-
ные люди и дочка Алексан-
дра. С другими пассажирами 
котенок быстро нашел об-
щий язык, никого не дони-
мал, не кричал и вел себя 
прилично.

В Москве Александру при-
шлось задержаться на два 
дня, до самолета было много 
времени, и он решил пока-
зать кота ветеринару, на вся-
кий случай. Чтобы сделать 
анализы и УЗИ, животному 
нужно было не есть около 12 
часов, в первый день проце-
дуры не провели - кот был 
сытый, условились на следу-
ющее утро. Александр покор-
мил кота вечером и с полной 
уверенностью, что сделал все 
правильно, пошел спать. На-
утро хозяин обнаружил, что 
Нельсон изрядно поел остав-
ленную курицу, а еще сходил 
«по-маленькому» на сосед-
нюю кровать…

Александр, чертыха-
ясь, пошел стирать следы, 
оставленные сорванцом, 

и звонить в ветклинику. 
К счастью, им разрешили 
приехать и пройти необ-
ходимые процедуры, в ре-
зультате оказалось, что 
с Нельсоном все было в по-
рядке - здоров!

За несколько месяцев 
Александр всем сердцем по-
любил Нельсона и даже стал 
называть его своим брата-
ном и другом. Конечно, он 
всерьез беспокоился о его 
комфорте, и чтобы спокой-
но довезти до дома, купил 
ему отдельное место в само-
лете рядом с собой.

- На взлет и посадку при-
шлось ставить переноску 
под переднее сиденье, но 
весь полет он находился 
рядом. Кстати, такое ощу-
щение, что ему даже понра-
вилось, он просто спал всю 
дорогу. Я переживал, даже 
подготовил специальную 
суспензию успокоитель-
ную, но она не пригоди-
лась. Нельсон чувствовал 
себя комфортно.

И НЕЛЬСОН НЕ ТА…
Долетев до Хабаровска 

Александр приехал в реги-
ональное отделение государ-
ственного фонда «Защит-
ники отечества». Здесь его 
с маленьким другом встре-
тили тепло, кота потискали 

буквально все. Александр 
смог получить ответы на все 
свои вопросы, касающие-
ся участия в СВО. И только 
здесь, в отделении фонда, 
одна из сотрудниц заметила, 
что Нельсон вовсе не маль-
чик… Это была девочка! 
Александр изумился и да-
же сказал, что его товарищи 
над этим казусом посмеют-
ся - все были уверены, что 
это пацан.

- Вот так, я думал, что 
у меня друган появился, 
а выходит - подруга. Теперь 
придется привыкать к этой 
барышне.

В ночь с 15 на 16 февра-
ля Нелли (так теперь зовут 
котенка) и Александр уе-
хали в Комсомольск. Там 
мужчина оставит животное 
у бабушки, и к 1 марта уже 
вернется в зону СВО про-
должать отстаивать инте-
ресы страны. Его главной 
целью на этот отпуск было 
вывезти котейку, обеспечить 
ему условия для нормальной 
жизни, что он и сделал. Пока 
мужчина находится на пере-
довой, за кошечкой  присмо-
трят родные, а когда вернет-
ся - Нелли будет жить с ним, 
как прежде спать под боком 
и днем дремать на плече.

Фото Оксана ШЕМЕТОВА.

Александр очень удивился, что привез на Дальний 
Восток Нельсона, а тот оказался Нелли.

Нелли - особенная кошечка, 
у нее только один глаз.

Кошка спокойно перенесла многочасовой полет.

Участник СВО из Хабаровского 
края забрал с передовой 
кота и привез домой.
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Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Еще в начале декабря Росимуще-
ство организовало аукцион по прода-
же «Терней Золото». Это один из са-
мых дорогостоящих активов Дальнего 
Востока в сфере добычи полезных 
ископаемых. Начальная цена - 1,2 
миллиарда рублей. С июня 2023 го-
да компанией владел Хачатур Гулян. 
Этот пост он занял, так как небезыз-
вестный Сергей Сопчук (экс-депутат 
Госдумы и приморский бизнесмен) 
до сих пор в бегах. Руководство сме-
нилось после того, как у мужчины 
конфисковали активы на 38 миллиар-
дов рублей в январе 2021 года. После 
этого Сергей Андреевич стал частым 
героем федеральных сводок новостей. 

ОТМЫВАНИЕ МИЛЛИАРДОВ
С чего это вдруг экс-депутату Госду-

мы пришлось скрываться от следствия? 
Из материалов генпрокуратуры следу-
ет, что он занимался предприниматель-
ской деятельностью незаконно, с 2011 
по 2020 год вложил в «Терней Золото» 
более миллиарда рублей и завладел 
почти 100% акций, которые передал 
своей сестре Людмиле Стуковой.

Однако ведомство признало сделку 
фиктивной, так как герой истории все 
равно участвовал в работе организа-
ции. Под внимание следствия попал 
не только экс-депутат, но и второй вла-
делец предприятия, которым оказался 
бывший первый вице-губернатор При-
морья Василий Усольцев. Обвинили их 
в сокрытии активов и тайном управле-
нии компанией, которое могло прине-
сти им 38 миллиардов рублей. В итоге 
по решению суда с них взыскали доли 
в компании в пользу государства.

В ноябре 2021 года на Сергея Сопчука 
завели уголовные дела из-за отмывания 
денег и незаконного участия в пред-
принимательской деятельности, а за-
тем объявили в федеральный розыск.

К слову, это не единственное обви-
нение, которое легло на плечи бывшего 
руководителя компании. Летом 2021 
года сотрудники ООО «Терней Золото» 
заявили, что с декабря 2020 года они не 
получают в полном объеме зарплату, 
выходное пособие и другие выплаты.

Вишенка на торте - у Сопчука бы-
ли незадекларированные до-
ходы в виде дорогостоя-
щих колец, ювелирных 
украшений, «Лексу-
сов», дома в Чехии 
и другого. То, как 
с шиком жил по-
дозреваемый, сле-
дователи раскрыли 
в 2021 году.

Хотя сомнения 
появлялись задолго 
до этого. В 2016 году (а 
это год избрания в Гос-
думу) у депутата уже был 

интернациональный автопарк: «Мер-
седес Бенц S-класса», «Фольксваген 
Каравелл», британские премиальные 
машины и даже «Волга» с ГАЗом. 

Но тогда вопросов о том, не стоит 
ли народному избраннику быть бли-
же к народу, ни у кого не возникло. 

О НОВОМ УЧРЕДИТЕЛЕ
По итогам торгов учредителем 

«Терней Золото» стало ООО «Медо-
ед», а должность руководителя занял 
Сергей Туровский.

Что известно об ООО 
«Медоед»? На са-

мом деле не так уж 
много. Находит-

ся организация 
в Хабаровске, 
зарегистрирова-
на в апреле 2023 
года (за девять 

месяцев до про-
ведения торгов 

по продаже золотой 
компании).

Учредители хаба-
ровского предприя-

тия Шаповаловы Александр и Виктор 
(родственники или однофамильцы - 
неизвестно), причем последний - ее 
руководитель, которому принадлежит 
90% доли. Компания занимается до-
бычей декоративного и строитель-
ного камня, известняка, гипса, мела 
и сланцев.

Кстати, «Терней Золото» после 
окончания торгов стало учредителем 
ООО «БУРМАТОВСКОЕ», располо-
женного в приморском Дальнегорске. 
Занимается эта компания геофизи-
ческим и геохимическим изучением 
недр, воспроизводством минераль-
но-сырьевой базы, добычей золота, 
серебра и разведочным бурением.

НЕ ТОЛЬКО ЗОЛОТО
Но вернемся к Сергею Сопчуку. 

Ведь тернейское золото - не един-
ственное, что было национализиро-
вано. Государству также передали ба-
зу отдыха «Маяк», расположенную 
в селе Безверхово Хасанского округа. 

С иском в суд обратилась Генпро-
куратура РФ. По версии ведомства, 
Сопчук и подставные лица использо-
вали туристическую базу для сокры-
тия и легализации доходов. Конфи-
сковали «Маяк» в феврале 2022 года, 
но сама компания закрылась на пару 
месяцев раньше. Оно и неудивитель-
но: многие приморцы жаловались 
на плохое обслуживание.

Экс-чиновник также руководил 
АО «Администрация автоперехода 
«Полтавка» грузовое» и владел ООО 
«Речной пункт пропуска «Нижне-
Ленинское», которое находится в Ев-
рейской автономной области. Оба 
предприятия подлежат конфискации. 
Есть еще одна компания, которую 

постигла та же участь, - ООО «Пол-
тавский терминал», однако в откры-
тых источниках указано, что ранее 
им руководил Дмитрий Стуков, судя 
по всему, племянник Сергея, учре-
дитель ООО «ФМБЦ С.Р.О.», заре-
гистрированного в Чехии.

По решению Замоскворецкого рай-
онного суда, которое вынесли еще 
в апреле 2023 года, у предприятий 
забрали земельные участки, находя-
щиеся на территории здания, и ав-
томобили.
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Дальний Восток: криминальные игры

Тайна приморского золотаТайна приморского золота
Компания разыскиваемого экс-депутата Госдумы Компания разыскиваемого экс-депутата Госдумы 
Сергея Сопчука «ушла с молотка».Сергея Сопчука «ушла с молотка».

Пока имущество Сопчука продолжают 
конфисковать, сам он до сих пор скры-
вается от следствия, поэтому уголовное 
дело на него приостановили согласно 
части 2 статьи 208 УПК РФ. Этот про-
цесс не итоговое решение, если пона-
добится провести новые следственные 
действия или объявится обвиняемый, 
дело возобновят.

АКТУАЛЬНО

А что сейчас?

СПРАВКА «КП»
Сергей Андреевич Сопчук родился 

в 1964 году в Уссурийске. В 1986 го-
ду окончил Приморский сельскохозяй-
ственный институт по специальности 
«инженер-механик», работал в Совхо-
зе в Покровке Октябрьского района, 
дослужился до главного инженера. В 
1992 году занялся бизнесом и стал 
генеральным директором ЗАО «Фаво-
рит-Сервис», затем возглавил коммер-
ческий отдел ассоциации «Агрофеско». 
В 1997 году стал депутатом краевой 
думы.

Окончил Академию государственной 
службы при президенте РФ по специ-
альности «Госуправление» в 2007 году 
стал менеджером, в 2007 году - вице-
губернатором Приморского края при 
губернаторе Сергее Дарькине. Кстати, 
в 2008-м  на Сопчука даже было совер-
шено покушение.

В 2016 году приморский политик 
сделал новый шаг в своей карьере и 
с первого раза победил на выборах в 
Государственную Думу. Женат, есть 
две дочери. Одна из них, Тата Сопчук, 
недавно вышла замуж за известного  
хоккеиста.
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Руководство «Терней Золото» 
сменилось в 2023 году.

Вместе с Сопчуком внимание 
следователей привлек бывший 

первый вице-губернатор 
Приморья Василий Усольцев.

Тяга к золоту свела 
с ума и к уголовке 

не одного человека.
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Любви все хищники покорны
Ксения РОДЕНКОВА 
(«КП» - Владивосток»)

История двух 
дальневосточных 
леопардов покорила 
жителей региона.

Сотрудники приморского 
национального парка «Земля 
леопарда» рассказали о люб-
ви между самцом Leo 46M 
и самкой Leo 266F. Их чув-
ства, к сожалению, долго не 
проживут, но зато они могут 
дать свои плоды: на свет, ве-
роятно, появятся маленькие 
котята. 

По словам специалистов, 
встреча двух влюбленных 
была романтичной, словно 
в сказке «Золушка». Ночь, 
звуки природы, звездное не-
бо над головами, а дорога 
друг к другу освещена лун-
ным светом. Дама заметила 
привлекательного кавале-
ра, посмотрела ему в глаза 
и бросилась прочь, оставив 
после себя следы лап вместо 
туфельки. Вероятно, она сра-
зу почувствовала искру и не 
смогла вынести наплыва эмо-
ций. Видный мужчина не рас-
терялся. 

Он догнал свою избранни-
цу, полюбовался созвездиями 
и добился сердца темперамент-

ной красавицы. После неболь-
шой брачной игры они оба по-
няли, что подходят друг другу. 
Правда, как добавляют ученые, 
супружеская жизнь дальнево-
сточных леопардов долго не 
продлится. После спаривания 
влюбленные пары расходятся. 
Грустить, конечно же, партне-

ры не будут. Суммарно бере-
менность длится до 90 дней, 
а затем на свет появляются 
от одного до трех малышей.

Котят самка воспитывает 
самостоятельно. Получилось 
ли у Leo 266F обзавестись по-
томством, станет известно 
чуть позже. 

Влюбленный смотрит на звезды. 

  РЕАБИЛИТАЦИЯ

Краснокнижники стали добычей

Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток»)

Белохвостых 
орланов выхаживают 
в Приморье.

Две редких птицы оказались 
в черте Хабаровска с пуле-
выми ранениями. Кто открыл 
на  них охоту  - неизвестно. 
Обычно этот вид предпочита-
ет находиться около пресных 
водоемов, чтобы доставать 
себе пропитание  - рыбу. Жи-
вотным постарались помочь 
как можно скорее. 

Очевидцы вызвали специали-
стов по отлову. Сотрудники 
спецслужбы решили транс-
портировать хищников в При-
морский край в МРОО «Центр 
Тигр». Там есть необходимое 

оборудование для выхажива-
ния пострадавших животных. 

Ветеринары центра отме-
тили, что полученные травмы 
слишком тяжелые. Несмотря 
на оказанную помощь, птицы 
больше не смогут жить само-
стоятельно: они никогда не 
взмахнут крыльями и не под-
нимутся в  небо, привычная 
среда обитания для них теперь 
недоступна.

Красавцам придется подо-
ждать, пока им найдут новый 
дом: у них идет курс реабили-
тации и лечения, состояние 
еще не стабилизировалось.

Орлан-белохвост  - круп-
ная хищная птица семейства 
ястребиных. Размах крыльев 
у нее достигает 2-2,3 метра, 
а вес может доходить до семи 
килограммов.

Пули успешно вытащили из тел пернатых .
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 ЖИВОТНЫЕ ИГРЫ НОВОБРАНЦЫ

Наглый кабан, смущенный тигр
Юрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Владивосток»)

В Приморье кабану 
очень повезло 
при встрече 
с хозяином тайги.

Забавный эпизод из та-
ежной жизни зафиксиро-
вала камера фотоловушки 
в Приморском крае. Тигр, 
внезапно встретивший ка-
бана, настолько удивился 
его невозмутимости, что 
даже не успел среагиро-

вать на спокойно бегуще-
го копытного.

Хозяин приморской тай-
ги неспешно прогуливался 
по своим владениям, ког-
да услышал какой-то шум. 
Мгновенно затаившись, 
тигр начал ждать. И бук-
вально через пару мгно-
вений из-за поворота не-
большой замерзшей речки 
неспешно вытрусил кабан.

Заметив своего самого 
страшного врага, кабан не 
бросился наутек, а лишь 
слегка ускорился, чуть из-

менил направление движе-
ния и неспешно скрылся 
за кустами.

Подскочившего тигра 
это поведение настолько 
изумило, что он даже не 
стал догонять копытное, 
лишь проводив его долгим 
и недоуменным взглядом. 
Потом, судя по  всему, 
сплюнул раздосадованно 
и с грустным видом поки-
нул место съемки.

Очевидно, тигр был сыт 
и не видел необходимости 
ловить наглое копытное, 

но оказался явно обе-
скуражен его поведени-
ем. В центре «Амурский 
тигр» предполагают, что 
происшествие произошло 
в Красноармейском рай-
оне Приморья. Но это не 
точно.

К слову, он явно демон-
стрирует, что проблем 
с питанием в лесу у боль-
шой кошки точно нет, раз 
уж ее основная пища - ди-
кие кабаны, бродят без-
наказанно у  нее прямо 
под носом.
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Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Сахалин»)

В этом году в Сахалинский зоопарк привезут 
розовых фламинго и страусов эму.

В Сахалинском зооботаническом парке ожидают пополнения 
живых экспонатов. Учреждение сумело приобрести новых экзо-
тических птиц в связи с приростом прибыли от коммерческой 
деятельности. За год посещаемость выросла на 4,5%.

- Посещаемость учреждения в  2023 году составила 
244 733 человека, - рассказал директор зооботпарка Сте-
пан Сергеев.

Сейчас там содержат 1300 животных 270 различных видов. 
- В 2024 году благодаря планам по вводу в эксплуатацию 

реконструированного водоема для водоплавающих птиц, а так-
же прибытию новых видов животных на остров, среди которых 
можно будет увидеть страусов эму, розовых фламинго и многих 
других, мы ожидаем еще больше гостей, - добавили в парке.

Учреждение на собственные средства 
сделало необычное приобретение.
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Анна ГРЕНЬ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

14-летний Даня Крушниц-
кий - обычный подросток 
из Сертолова Всеволожско-
го района. Неплохо учится в 
школе, любит футбол и ан-
глийский, обожает играть 
на приставке. С нее, кста-
ти, все и началось. Однаж-
ды он попросил у родителей 
PlayStation 5, на что они от-
ветили: «Хочешь - заработай». 

Даня согласился. Не без по-
мощи отца, который работает 
в цветочной сфере, оборудо-
вал теплицу на сорока ква-
дратных метрах в гараже и за-
купил луковицы тюльпанов.

- Выращивал тюльпаны 
по методу гидропоники, то 
есть не в земле, а на воде. 
В специальном гидропон-
ном лотке луковицы наса-
живают на иголки и залива-
ют водой (примерно так же, 
как дома на подоконнике 
выращивают зеленый лук. - 
Ред.), - объясняет принцип 
выгонки тюльпанов Даня.

К слову, 80 процен-
тов тюльпанов в 
Нидерландах выра-
щивают именно 
таким спосо-
бом.

Есть и еще ню-
ансы. В гараже-
теплице воздух 
должен постоянно 
циркулировать, 
равномерно рас-
пределяя тепло. 
А еще свет: его 
включают строго на во-
семь часов - днем тюль-
пан напитывается, а ночью 
растет.

- Я заходил проверять 
сначала в восемь утра, пе-
ред школой. Потом после за-
нятий и перед сном. Еще мы 
установили климатические 
датчики, поэтому через при-
ложения я мог отслеживать 
показатели дистанционно, - 
рассказывает подросток.

Первым в теплице Дани 
распустился роскошный 
сорт «кунг-фу». Его поса-

дили 21 ноября, а уже 28 ян-
варя цветочек был как с кар-
тинки. Партия тут же, не без 
помощи отца, отправилась 
на оптовые склады, а затем 
уже в магазины. Выручка - 
2 миллиона рублей!

- В следующем году хочу 
вырастить 200 тысяч тюль-
панов, поэтому деньги еще 
понадобятся, - рассуждает 
Даниил, который, кажется, 
уже забыл, что его целью 
изначально была какая-то 
игровая приставка за 50 - 
70 тысяч рублей.

Все эти тюльпаны 
Даниил вырастил сам!

Восьмиклассник 
стал миллионером 
благодаря увлечению. 
Он вырастил в гараже 
35 тысяч тюльпанов 
и продал их!
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Знай наших!

• Луковицы голландских 
тюльпанов (35 тысяч) - 
700 тысяч рублей.
• Гидропонные лотки 
(291 штука) - 
73 тысячи рублей.
• Опыт - бесценен.
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КОММЕНТАРИЙ АГРОНОМА

А такое можно повторить?
- Гидропонные технологии выгонки тюльпанов (то есть не в 

грунте, а в воде) применялись еще в СССР. Голландцы придумали 
технологию с гидроящиками, которые производятся уже и в Рос-
сии, - рассказывает агроном и эксперт по выгонке тюльпанов 
Владимир Слизков.  - Но самый главный нюанс в этом деле  - 
процесс охлаждения луковиц до посадки, от которого зависит 
внешний вид будущего цветка. В зависимости от сорта тюльпаны 
должны храниться 14 - 17 недель при плюс 5 градусах. Можно 
либо купить их уже «охлажденными», либо устроить дома им такие 
условия (например, на лоджии), а затем, конечно, соблюдать все 
необходимые условия для выгонки цветка. С подкормкой, которая 
им нужна, тоже проблем нет - продается в любом специализирован-
ном магазине. Концентрация легко рассчитывается по инструкции. 
Так что самому вырастить можно и дома.

Мама Даниила 
Наталья: 

- Сын - молодец!

Пацан-тюльпан
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Суровый приговор, озвучен-
ный в конце прошлого года в Ро-
стовской области, ошеломил 
аграриев юга России. Потра-
вив мышей на полях (обыч-
ная, казалось бы, процедура в
сельском хозяйстве), аг-
роном Роман Корольчук
неожиданно получил 1,5 года 
колонии-поселе ния. Сначала 
следствие, а затем и суд по-
считали, что неправильно 
проведенные им работы ста-
ли причиной гибели 48 зайцев-
русаков.

И теперь его коллеги-
хлеборобы пытаются разре-
шить дилемму: как бороться 
с нашествием мышей, чтобы 
при этом и урожай сохра-
нить, и свободы не лишиться?

«БРАТВА РЖАТЬ БУДЕТ!»
- До сих пор в шоке - я же весь 

этот уголовно-следственный 
мир до этого только по теле-
визору видел, а тут вживую 
все. - Агроном «Агрофирмы 
Новобатайской» Роман Ко-
рольчук заметно волнуется, 
пересказывая события, пред-
шествующие несправедливо-
му, на его взгляд, приговору. 
Хотя ничто не предвещало: 
не хулиган, не привлекался, 
трое детей, 20 лет в отрасли, 
грамоты и благодарности 
от начальства и области… 
И тут как обухом по голове. 
Конец декабря 2022-го, от-
пуск, сижу дома, чай пью - 
и вдруг звонок. Открываю: 
человек пять в форме, три 
машины и двое понятых: ты, 
мол, зайцев массово сгубил, 
будем проводить обыск. Я не 
пойму ничего: какие зайцы, 
какой обыск?.. Все переша-
рили, изъяли телефоны и объ-
яснили: искали подтвержде-
ние того, что я неправильно 
мышей травил… А в январе 
2023-го вызывает следова-
тель: «Зайцы погибли от яда, 
который вы применяли с на-
рушениями. Признаете свою 
вину?» - «Какую? Я все делал 
правильно - разрешенным 
препаратом и строго по ре-
гламенту...»

Агроном прерывается и в де-
талях описывает этот самый 
регламент. Обнаружив в кон-
це 2022 года на полях озимой 
пшеницы сотни мышиных 
нор, сотрудники хозяйства до-
ложили об этом руководству. 
Дождались приказа о работе 
с вредителями, закупили пре-
парат «Изоцин» на основе ядо-
витого вещества бродифакум, 
протравили им зерно и при-
ступили к спасению урожая.

Но не сразу.
Времена, когда отраву на-

право и налево сыпали ло-
патами с трактора, давно 
прошли - сегодня это строго-

настрого запрещено. Поэтому 
действовали по единственной 
разрешенной законом схеме: 
проинструктировали около 
30 сотрудников, каждому вы-
дали по ведерку с протравлен-
ным зерном, а также по длин-
ной ложечке. И в начале 
ноября, выстроившись в ше-
ренгу, дружно пошли по полю.
Все по инструкции: увидел 
норку - засыпал в нее ложечку 
зерна-приманки, протолкнул 
внутрь, обязательно закрыл 
землей и притоптал норку но-
гой. Чтобы отрава ни в коем 
случае не оказалась на поверх-
ности - ее могут поесть другие 
звери и птицы.

Мало того: вслед за «анти-
мышиным отрядом» шли не-
сколько звеньевых, которые 
контролировали процесс, а за 
ними дополнительно прошел 
сам Корольчук. Еще через не-
делю работу проверила спе-
циально созданная комиссия. 
Акт осмотра - и снова никаких 
претензий: норки притопта-
ны, препарата наверху нет. 
Тройной самоконтроль.

- То же самое я следователю 
на его «признаете» и расска-
зал, - вздыхает Роман. - А он 
снимает трубку: «Конвой 
на выезд». И меня в наручни-
ках - в СИЗО, как матерого 
уголовника...

Он слегка улыбается, рас-
сказывая о первой в своей 
жизни камере, в нее он зашел, 
сильно волнуясь:

- Там один человек в воз-
расте сидел, спрашивает: кто 
такой? Я ж не знал, как надо 
отвечать и говорю: «Агроном 
Корольчук Роман Ивано-
вич...» Он прервал: «Мне все 
равно, как тебя звать, статья 
какая?» Рассказал и в чем кон-
кретно меня обвиняют. Тот 
долго не понимал, а потом 
сказал: «Меня сегодня в цен-
трал перевозят, расскажу там 
за беспредел, братва конкрет-
но ржать будет - за зайцев при-
сел!» А мне было совсем не до 
смеха…

«ВСЕ СО СЛОВ 
ОХОТНИКОВ»

Весь прошлый год Роман 
Корольчук ходил на допросы, 
пытаясь доказать, что он ни-
чего не нарушил, а 13 декабря 
выслушал приговор: «При-
знать виновным и назначить 
ему наказание в виде лишения 
свободы сроком на 1 год 6 ме-
сяцев с отбыванием наказания 
в колонии-поселении».

- Очень обидно, конечно, 
тем более что наши доводы 
и слушать никто не хотел, - 
продолжает хлебороб. - Трид-
цать сотрудников, которые 
проводили дератизацию (ме-
роприятия по борьбе с мы-
шами. - Ред.), в один голос 
твердили: все делали по ре-
гламенту, просыпи протрав-

ленного зерна не допуще-
но. Но сначала следователь 
не включил их показания 
в список доказательств, а за-
тем и суд заявил, что отно-
сится к ним критически, 
«поскольку все указанные 
лица являются сотрудниками 
сельскохозяйственного про-
изводственного кооператива 
и заинтересованы в исходе де-
ла». То есть им не поверили, 
а словам охотников, которые 
якобы и обнаружили зайцев 
на поле, поверили. Хотя, по-
хоже, кроме них, никто этих 
48 зай цев не видел.

- «Якобы»?
- С этими зай цами 

вообще удивитель-
ная история, - всту-
пает в разговор 
адвокат Родион Бор-
тников и пересказы-
вает хронологию 
«преступления»: по-
ля, которые обслу-
живает Корольчук, 
входят в охотугодья, 
и охотники уверяют, 
что именно на них 
примерно спустя ме-
сяц после обработ-
ки они в несколько 
приемов обнаружили 
46 мертвых зайцев-
русаков. После чего 
начинаются странно-
сти: со слов адвоката, 
председатель правле-
ния ростовского об-
щества охотников и 

рыболовов Андрей Жищенко 
вскоре встречается с главой 
«Новобатайской», которому 
предлагает возместить ущерб, 
нанесенный природе. Тот, 
не признавая вины, отказы-
вается это сделать. Параллель-
но с этим в местной прессе 
появляются фото 7 лежащих 
в ряд русаков (мол, собрали 
их с поля и сложили в одном 
месте для удобства фотофик-
сации). А в конце декабря 
2022-го в дело включаются 
сотрудники Следственного 
комитета, которые, блуждая 
по полю, находят еще два 
трупа зайцев. Позднее охот-
ники расскажут, где именно 
они нашли каждого из них, 
и следователь нанесет коорди-

наты на план-схему, которую 
мы сейчас и рассматриваем 
с адвокатом: на ней 9 отме-
ченных точек.

- Стоп! А остальные 39 где 
померли?

- А все! - разводит руками 
юрист. - Мы тоже на суде это 
неоднократно спрашивали, 
но, похоже, никаких дру-
гих фиксаций трупов зайцев 
на полях не было. То есть в де-
ле официально зарегистри-
ровано 9 зайцев, остальные 
существуют лишь в актах, 
составленных охотниками. 
В сухом остатке получаем, 

что доказательств наличия 
остальных 39 зайцев просто 
нет. Такое ощущение, что 
дотягивали до 48, потому что 
9 зайцев - не «массовая ги-
бель», а 48 - уже массовая с со-
ответствующей уголовной ста-
тьей. Не исключаю, что зайцев 
могли собрать со всей округи 
и привезти на поле, которое 
обрабатывает Корольчук.

- А экспертиза? Зайцы точно 
от этой отравы умерли?

- С экспертизой все сложно, 
коллегам рассказываю, не ве-
рят, что такое может быть.

И адвокат снова поднимает 
бумаги, переводя их с казен-
ного на русский. По его сло-
вам, в лаборатории однажды 
появляются туши нескольких 
зайцев с просьбой исследовать 
их на содержание изоцина. 
И следы препарата в них обна-
руживаются, о чем говорится 
в заключении.

- Но в какой концентрации? 
Она достаточна, чтобы убить 
зайца?

- Этот вопрос остался без 
ответа.

«СТАЛИ ОТПИРАТЬСЯ
И ГЛУПОСТИ ПИСАТЬ»

Тот самый председатель 
правления ростовского обще-
ства охотников и рыболовов 
Андрей Жищенко в разговоре 
повторил уже известные ис-
ходные: после того, как охот-
ники сообщили ему о массо-
вой гибели зайцев, он выехал 
на место, пригласив при этом 
сотрудников Минприроды ре-
гиона, а затем действительно 
встречался с руководством 
агрофирмы.

- Мы пригласили телевиде-
ние, в интернете выложили, 
и СК по факту публикаций ав-
томатически возбудил дело, - 
говорит Жищенко. - Нам нет 
никого интереса заводить это 
дело, наш вопрос был один: 
ребят, вы отравили зайцев, ку-
пите новых, выпустите, и во-
прос закрыт. Тогда падеж был 
зарегистрирован в четырех 
охотхозяйствах, и другие сель-
хозпроизводители доброволь-
но заплатили штрафы, после 
чего все вопросы закрылись 
автоматически. А эта ситуа-
ция произошла из-за того, что 
в хозяйстве стали отпираться 
и глупости во все инстанции 
писать, что охотники приеха-
ли и накидали им зайцев - про-
сто смешно.

Как бы то ни было, про-
блема гибели животных из-
за применения сельхозхимии 
действительно не сходит с но-
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Александр Илюшечкин после этой истории решил 
уволиться. Агроном теперь - профессия опасная...
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Песня про 48 зайцев

Как латышский 
националист 
кошмарит успешный 
бизнес русского патриота

 Алексей ОВЧИННИКОВ,

   спецкор «КП»       
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востной повестки. И, как отме-
чают специалисты, во многих 
случаях виновата именно хи-
мия, а точнее - неправильное 
ее применение, когда в по-
гоне за высокими урожаями 
(и прибылью) иные сель-
хозпроизводители идут 
на нарушения, исполь-
зуя даже запрещенные 
препараты. Причиной 
гибели птиц на Ставро-
полье в прошлом году, на-
пример, стал фосфид цинка.

- Этот конкретный случай 
в Новобатайске комментиро-
вать не могу - не знаю всех об-
стоятельств, - говорит зоолог, 
кандидат биологических наук 
Александр Липкович. - Но у нас 
в Ростовской области, Красно-
дарском и Ставропольском кра-
ях, везде, где ведущей является 
зерновая отрасль, порой грубо 
нарушаются технологии. Не-
чистоплотные аграрии выкла-
дывают приманки, когда летят 
перелетные птицы, в итоге гиб-
нут тысячи гусей, лебедей, жу-
равлей. Более того, есть птицы, 
которые питаются не зерном, 
а теми же мышами, отравлен-
ными мышами, что тоже ведет 
к гибели филинов, курганников, 
сов. Понятно, что в эту цепочку 
включаются и зайцы.

«КАК Я ТЕПЕРЬ 
АГРОНОМОВ 
В ПОЛЯ ОТПРАВЛЮ?»

Категорически не согласив-
шись с приговором, Роман Ко-
рольчук подал апелляционную 
жалобу, в которой попросил 
передать дело на новое рассмо-
трение.

Хлеборобы же в это время 
размышляют о еще одном воз-
можном последствии сурового 
приговора: как теперь мышей 

травить, чтобы не повторить 
судьбу Романа Корольчука?

- Создан очень опасный пре-
цедент для всех сельхозпро-
изводителей, - сокрушается 
главный агроном хозяйства 
Александр Илюшечкин. - И как 
я теперь того же Романа буду от-
правлять на уничтожение мы-
шей? Да и у других агрономов 
желания этим заниматься после 
случившегося нет. В других хо-
зяйствах такая же ситуация. Как 
теперь быть, если даже разре-
шенный метод может привести 
за решетку?.. Парадокс: сверху 
постоянно требуют рекордных 
урожаев, а как мы их теперь да-
дим? Если не травить - не бу-
дет урожая с последующими 
убытками. А потом мыши рва-
нут в деревни и города с целым 
пучком опасных заболеваний, 
переносчиками которых они 
являются. Тупик…

КОМПЕТЕНТНОЕ 
МНЕНИЕ
Нельзя 
так поступать 
с кормильцами!

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, 
председатель комитета 
по аграрной политике, 
природопользованию, 
земельным отношениям 
и делам казачества Зак-
собрания Ростовской об-
ласти:

- Такая проблема есть, 
ее никто не скрывает, все 
мы за то, чтобы сберечь и со-
хранить животный мир. Да, 
за экологией надо смотреть, 
и нарушители должны нести 
наказание, но именно этот 
случай, по-моему, рассмо-
трен достаточно предвзято. 
Все аграрии в шоке, у всех 
растениеводов встревожен-
ность: как теперь работать, 
чтобы свободы не лишиться? 
Я неоднократно бывал в этом 
хозяйстве, там высочайшая 
культура земледелия, это 
образец разнопрофильного 
и успешного предприятия, 
и у меня нет оснований счи-
тать, что они нарушили ре-
гламент при протравке мы-
шей. Поэтому считаю, что 
необходимо пересмотреть 
дело и как следует во всем 
разобраться. Нельзя так по-
ступать с кормильцами!

детектив
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Агроном Роман Корольчук: 
«Все делали по инструкции, 
как велит закон. А меня - 

в СИЗО, как матерого 
уголовника...»

P.S. Пока готовился этот материал, стало известно, что глав-
ный агроном «Агрофирмы Новобатайской» Александр 

Илюшечкин и его подчиненный Роман Корольчук решили уволиться. 
На объявления хозяйства о срочном наборе на освободившиеся ва-
кансии за пару недель так никто и не откликнулся: агроном теперь 
не только дефицитная, но еще и опасная профессия...

Евгений ОРЛОВ

В стране - рекордный 
кадровый голод. 
Как утолять будем?

Хорошо нынче быть безработ-
ным!

Ну, если верить официальной 
статистике.

Работодатели за тебя бьются, 
а ты ходишь меж ними барином 
и выбираешь: в эту компанию 
я не пойду, вон то предложение 
отклоню, а вот сюда, пожалуй, 

схожу на собеседование, если 
согласятся еще денег добавить. 
А все потому, что в стране растет 
производство, кадры в дефиците. 
Безработица  - на историческом 
минимуме, всего 2,9%. Правила 
нынче диктует соискатель.

И вот очередное тому под-
тверждение: на каждого безра-
ботного в стране приходится 
четыре вакансии - историче-
ский рекорд!

- При этом существующий 
в стране кадровый голод явля-
ется не только количественным, 

но и качественным,  - констати-
рует президент FinExpertiza 
Елена Трубникова.

То есть России не  просто 
не хватает рабочих рук. «Экономи-
ка, в особенности промышленный 
сектор, остро нуждается прежде 
всего в квалифицированных спе-
циалистах», - говорит Трубникова.

И что же делать? Эксперты уве-
рены: простым повышением окла-
дов проблему не решить.

- Единственным решением 
остается увеличение произво-
дительности труда,  - считает 
Елена Трубникова.  - А повысить 
квалификацию многочисленной 
рабочей силы, занятой низкок-
валифицированным трудом, в бу-
дущем возможно через развитие 
системы профессиональной пере-
подготовки.

ЧИСЛО ВАКАНСИЙ 
НА ОДНОГО 
СОИСКАТЕЛЯ В РОССИИ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По информации FinExpertiza. 
Приведены данные 
на IV квартал каждого года.

• 2019 г. 
• 2020 г.
• 2021 г. 
• 2022 г. 
• 2023 г. 

2
0,5
2,1
2,5
3,9

Регион  Число вакансий на одного соискателя
• Тульская область 
• Ленинградская область 
• Нижегородская область 
• Ямало-Ненецкий авт. округ 
• Амурская область 
• Татарстан 
• Хабаровский край 
• Калужская область 
• Еврейская авт. область 
• Псковская область 
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КОНКРЕТНО
Топ-10 регионов с самым 
серьезным дефицитом кадров

По данным 
FinExpertiza.

Потому что на восемь вакансий, 
по статистике, двое ребят

 � СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Объявление:
«Продам лунный грунт. 

Пред оплата. Самовывоз».
О провале миссии 

американского лунохода 
< стр. 13.

�  �  �
- Я идиот, искал сегод-

ня два часа мобильный, 
подсвечивая себе фо-
нариком на телефоне.

- И где он был?
�  �  �

Помогая учиться своим 
детям, я получил еще од-
но высшее, одно неполное 
высшее и еще три средних 
школьных образования.

�  �  �
Каждый год 8 Марта 

я делаю жене один и 
тот же, но очень долго-
жданный подарок.

Выношу елку.
�  �  �

- Доктор, каждый раз, 
когда я ем торт на день 
рождения, у меня изжога 
и все горит внутри, что 
делать?

- Следующий раз просто 
убирайте свечи с торта.

�  �  �
В доме, где все квар-

тиры куплены в ипоте-
ку, на помойке с голоду 
сдохли крысы.

�  �  �
- Мои двери всегда от-

крыты для вас! Выходите!
�  �  �

- Любимый, можно я 
возьму у тебя 55 тысяч 
рублей?

- Можно. Только не 
трать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Конкурент трудолюбию. 7. 
Доставка тягачом. 8. Пре-
зенты от волхвов. 9. День-
ги в кассе. 10. Чем вкус 
ощущают? 13. Инструмент 
в снаряжении альпиниста. 
15. Кто из страдающих 
героев Иоганна Гете вдох-
новил на создание чуть 
ли не лучшей оперы из 
наследия Жюля Массне? 
18. Повелитель клерков. 
19. Полотно «Сошествие 
Ноя с горы ...» у Ивана 
Айвазовского. 20. Чем 
роза обороняется? 24. 
Рапирист из мстителей.
25. Дыхательный аппарат, 
на глубине более 40 мет-
ров оказывающий нарко-
тическое воздействие. 
26. Что такое экспресс? 
27. Казачья единица по-
селения.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кое насекомое в китайских 
поваренных книгах появи-
лось 3000 лет назад? 2. 
Абориген Чукотки. 3. Кон-
сервная банка на колесах. 
4. От чего надо обязатель-
но избавиться разведчику 
из шпионского романа? 5. 
Чем ходит шахматист? 6. Во 
что играют герои комедии 
«Жандарм из Сен-Тропе»? 
11. Тасик по отношению 
к героине драмы «Родня». 
12. Муж и жена в единице 
радиоактивности. 14. Со-
сед Мексики. 16. Какой 
плод из тропиков активно 
восстанавливает клетки сли-
зистой желудка? 17. Ключ 
из спортивной борьбы. 18. 
Трафарет закройщика. 21. 
«Метод воспитания» ремнем 
и тумаками. 22. Общая. 23. 
«Зеленый еще отрок».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Лень. 7. Буксировка. 8. Дары. 9. Наличность. 10. 
Язык. 13. Ледоруб. 15. Вертер. 18. Шеф. 19. Арарат. 
20. Шип. 24. Зорро. 25. Акваланг. 26. Поезд. 27. 
Станица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Муравей. 2. Эскимос. 
3. Драндулет. 4. Хвост. 5. Ладья. 6. Нарды. 11. Зять. 
12. Кюри. 14. Белиз. 16. Банан. 17. Захват. 18. 
Шаблон. 21. Побои. 22. Фраза. 23. Юнец.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Дарья 
БАРБАШИНА, 

27 лет, 
Самара:
- Являюсь 

финалисткой 
международного 
конкурса красоты 

«Мисс Офис» 
и обладательницей 
титула «Мисс Офис 

Самара 2023». 
Будни посвящаю 

логистике, работая 
в дорожно-

строительной 
фирме, 

а в свободное 
время занимаюсь 

флористикой 
и рукоделием.

 БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Высокие перчатки - 
забытый прием, 
который может 

по-настоящему выручить 
и превратить образ 

в вечерний. 
Черные из тюля - 

идеальный 
и универсальный 

выбор под множество 
нарядов.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 1 марта

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    –14...–16   –7...–10   749 41% 5 м/с, с-з 07.12 18.11 
Владивосток    –8...–10   –6...–8   746 41% 11 м/с, с-з 07.47 19.01
Хабаровск    –9...–12   –8...–10   750 68% 1 м/с, с 07.40 18.43
Южно-    –18...–20   –5...–7   753 51% 1 м/с, в 08.08 19.14 
Сахалинск


